

dinada internacional del socialismo. La primera condición concreta establecida para derribar el estado autoritario es la de una formación política mucho más amplia que la del frente popular español de 1936 es decir que integre a las fracciones progresistas de la burguesía. El objetivo viene definido por la consecución de un "socialismo auténtico" cuya posibilidad vendría dada, en la ideología del PCE, por un trabajo democrático de educación y crecimiento de la conciencia de clase que se iría extendiendo desde la clase obrera a las restantes, y que es paralelo al grado de desarrollo de las fuerzas productivas. En la fase de transición, señala más adelante el texto: "es necesario que el socialismo se provea de un sistema político capaz de contrapesar los riesgos inherentes a las formas que es indispensable mantener en la etapa de transición, con el fin de asegurar su autodefensa. La clave reside en la organización de una auténtica democracia popular; en la participación de los productores en el gobierno a todos los niveles; en la actitud responsable de amplias masas en la gestión pública" (pág. 46). El modelo programático de esta ideología está expuesto en los diversos informes, libros y declaraciones de Santiago Carrillo Secretario general del PCE, entre los que citaremos los siguientes: Después de Franco ¿qué? (1966), Nuevos enfoques a problemas de hoy (1967a), Un futuro para España: la democracia económica y política (1967b), y Libertad y socialismo (1971). Un análisis interesante sobre el comunismo en España aunque, desde el punto de vista del análisis de la ideología es incompleto, se encuentra en el libro de Guy Hermet, Les communistes en Espagne. Etude d'un mouvement politique clandestin (1971). Vease también, Fernando Claudín, La crisis del movimiento comunista (1970);

parte de los trabajos contenidos en los volúmenes colectivos editados por Ruedo Ibérico, Horizonte español 1966 (1966), y Horizonte español 1972 (1972); y Sergio Vilar, Protagonistas de la España democrática (1968).

CAPITULO 12  
IMAGINACION POLITICA  
Y DIALECTICA DE LA LEGITIMIDAD

La naturaleza del intelectual político no es autónoma, sino dependiente de la especificidad sociocultural de cada formación social, y de una forma de estructurarse las relaciones dialécticas entre el estado y la sociedad. El peso de la función ideológica es, sin embargo, activo y articulador: con funciones decisivas de concientización, legitimación y deslegitimación, defensa y crítica de intereses, articulación de continuidad y cambio, y, en fin, producción de enmascaramiento de objetivos concretos y desenmascaramiento de los mismos. Siguiendo las tesis de Marx, Gramsci, Weber, y Habermas podemos concluir que la articulación social de la ideología y la imaginación política de los intelectuales, en cuanto productos sociales, son categorías metodológicamente relevantes para estudiar las tendencias globales dialécticas (de continuidad y crisis) que mueven a las sociedades, y concretamente a la sociedad española en su fase histórica actual.

## La naturaleza del intelectual político en una formación social concreta

Los intelectuales políticos españoles actuales, en su situación específica en el contexto social de Madrid, forman una subcultura o subsociedad plural; redes de una categoría histórica concreta integrada en la vida intelectual española in toto cuyas funciones de elaboración ideológica y producción de legitimidad explican las relaciones dialécticas (de apoyo y contradicción) entre el estado y la sociedad. Desde este punto de vista su función define un lado sustancial de la estructura cultural de la sociedad al ser una de las categorías básicas de ese mundo de especialistas en la producción de universos simbólicos legitimadores que son los intelectuales.

Nacidos, en general, en una fracción educada de las viejas clases medias altas españolas, no exhiben específicamente un origen social burgués, con la excepción de las fracciones intelectuales catalanas. Más de la mitad de los padres de los intelectuales entrevistados poseían título universitario, y desempeñaron ocupaciones de élite, como altos funcionarios, catedráticos, profesionales liberales, y empresarios, junto a un número menor de profesionales medios, pequeños comerciantes, y empleados. La mayoría recibió una educación religiosa católica transmitida por colegios privados pertenecientes a las antiguas órdenes religiosas de élite, junto a un tercio educado en instituciones públicas y

privadas laicas, y que comprende básicamente a la generación más joven de la muestra. Puede decirse, por tanto, que los intelectuales políticos han sido, en general, socializados en valores religiosos católicos y a través de los métodos educativos concretos de la enseñanza privada religiosa, así como en la ideología histórica de las clases medias altas españolas. Es plausible afirmar por los datos analizados atrás que el comienzo de la asistencia del intelectual a su propia existencia (como señalara Ortega) implica una serie de conflictos internos que se reflejan en diversas reacciones de aceptación o rechazo de sus propios orígenes y experiencias educativas. En general, la conciencia de su propia situación y de los papeles que realizan comienza a formarse en los años inmediatamente posteriores a su etapa de estudiantes universitarios. Su conexión y entrada en las redes intelectuales del mundo académico, en el círculo de los medios de comunicación, en las redes del poder, o de la oposición definen las fases definitivas que explican cómo la sociedad produce a sus intelectuales políticos. No es sorprendente que la casi totalidad posea varios títulos universitarios y casi las tres cuartas partes el grado de doctor. Históricamente, la vida académica y universitaria española se ha caracterizado por la transmisión de un cuerpo de conocimientos humanísticos antes que por la producción de ciencia y conocimiento técnico (technical knowledge) como en el caso de las democracias capitalistas. Aunque el curriculum del intelectual en cualquier estructura social es básicamente

humanístico hay que señalar que esta pauta es especialmente visible en los intelectuales españoles, con un énfasis especial en una formación jurídico-política y filosófica. Ahora bien esta pauta histórica comienza a cambiar para las generaciones de intelectuales más jóvenes y concretamente a partir de 1950. En nuestros datos puede apreciarse que los intelectuales de edades inferiores a cuarenta años exhiben una preparación en ciencias sociales (ciencia política, economía, ciencia de la información, sociología etc.) y su actividad intelectual se produce desde esa plataforma teórica, metodológica, e ideológica. Los cambios en el currículum teórico de los intelectuales se deben no sólo a alteraciones específicas en la vida universitaria, profesional, y económica del país, sino concretamente al creciente número de intelectuales que realiza estudios e entra en contacto con círculos universitarios extranjeros (básicamente Francia, Inglaterra, Estados Unidos, y Alemania Occidental, por este orden). Congruentemente una explicación puede fundamentarse en el declive de viejos modelos de análisis de la realidad sociopolítica anclados en una tradición literaria o jurídica, y en la emergencia del punto de vista de las ciencias sociales y la filosofía en sus diversos paradigmas. De ahí que el ensayismo socio-político español haya venido utilizando, desde 1955, un punto de vista sociológico o para-sociológico integrando en el análisis información concreta de la historia presente para apoyar o deslegitimar desde diversos puntos de vista, la estructura de intereses que están en la base del poder y la sociedad.

En general, los intelectuales políticos españoles en el contexto social de Madrid no son principalmente escritores, aunque este papel es básico a la hora de entender cómo se difunde la ideología. Los intelectuales políticos están ligados a la vida universitaria y el mundo académico; casi la mitad de los entrevistados son profesores de universidad en la actualidad; una mayoría de ellos han sido profesores en algún momento de su biografía; un tercio de la muestra son catedráticos en la actualidad. Al mismo tiempo el intelectual político está anclado en los círculos de los medios de comunicación realizando funciones concretas en el periodismo político como columnistas y colaboradores, y en el mundo editorial como directores o asesores de revistas y casas editoriales incluyendo funciones directivas y administradoras. En la actualidad sólo una minoría desempeña puestos políticos en la alta administración del estado, o en empresas privadas no ligadas al mundo de los medios de comunicación. Una explicación entre esta ligazón orgánica concreta del intelectual con el mundo universitario y los medios de comunicación se encuentra parcialmente en que ambos círculos, en opinión de los propios intelectuales, son los contextos en que se producen las condiciones idóneas para el ejercicio de la creatividad intelectual personal. Así, los propios intelectuales señalan que en el contexto de un régimen político autoritario, la universidad y los medios de comunicación, aún pudiendo estar directa o indirectamente controlados por los aparatos burocráticos del estado, son las áreas en que mejor queda preservado el pensamiento libre, la crítica, la expe-

rimentación intelectual, y su transmisión mediante la enseñanza o la palabra escrita. Ciertamente estos círculos han sido en el caso concreto de España reductos en que la vida intelectual, incluso en épocas de máxima represión, ha podido mantener su propia reproducción y funciones. En el caso de otros países latinos como Italia, el Portugal salazarista, Argentina, México, y Brasil es perceptible también una relación estrecha entre los intelectuales y la vida universitaria. Ahora bien sin negar la plausibilidad de estas explicaciones nuestra tesis es que es en los sistemas educativo (y en concreto en la universidad) y de los medios de comunicación de masas donde se produce el campo máximo de fricción y conflicto, en sus expresiones ideológicas, entre la sociedad civil y el estado. En el caso concreto de la función ideológica y de legitimación-deslegitimación de los intelectuales políticos, la Universidad y los medios de comunicación aparecen definidos por el proceso histórico dialéctico de ser aparatos ideológicos y de legitimidad del estado y al mismo tiempo focos de disensión ideológica, racionalización de intereses sociales emergentes y, en última instancia, factores de erosión de la legitimidad del estado y el sistema de relaciones sociales que mantiene. En una palabra, la universidad y los medios de comunicación no aparecen sólo como campos propicios para el ejercicio de vida intelectual, sino como estructuras ligadas a las relaciones dialécticas entre el estado y la sociedad con funciones educativas e ideológicas concretas y, por ello, con funciones intelectuales articuladoras de racionalización o crítica. Dada la naturaleza

sociopolítica de ambas estructuras la función del intelectual político surge de ellas de una forma alternativa: como conciencia legitimadora y como conciencia crítica en una lucha dialéctica sistemática que muestra, ideológicamente, el desequilibrio entre la sociedad global y los aparatos políticos del estado.

Entre 1936 y 1939 una parte sustancial de la intelligentsia española (intelectuales políticos, profesores, periodistas, artistas, escritores) abandona el país como consecuencia de la crisis social que lleva a la Guerra Civil y de la Guerra Civil misma. Algunas figuras intelectuales destacadas son compelidas, por las características de los bloques políticos en conflicto, a permanecer en una situación de neutralidad que acaba aceptando pasivamente al estado vencedor o en la oposición y el exilio. La magra estructura histórica de la actividad científica española y la tradición intelectual basada en las tres generaciones humanísticas de 1898, 1914, y 1927 fué casi totalmente desarticulada por la hegemonía represiva del nuevo estado semi-totalitario. El nuevo régimen militar absorbó in toto la ideología del bloque nacionalista integrando sus diversas formaciones (las ideologías falangistas, católica, monárquica, y tradicionalista, basadas en las fracciones políticas de la derecha) como elementos legitimadores y organizativos de los aparatos de poder; produciendo un nuevo bloque ideológico--ciertamente heterogéneo--hegemónico; y reduciendo a la intelligentsia del interior del país a una situación de apoyo al estado y al sistema de

relaciones sociales específico ligado al estado. Cuatro rasgos generales bajo el régimen franquista: (a) Entre 1940 y 1950 una parte sustancial de la actividad intelectual política y de los intelectuales, se transforma en factor ideológico legitimador e incondicional; en hacedor de la "constitución" (charte) real e ideológica no sólo del estado, sino del sistema normativo cultural que constituye uno de sus aparatos ideológicos básicos. Una minoría de intelectuales liberales e izquierdistas que permanece en el país es reducida al silencio, es decir desarticulada casi radicalmente su función. Como hemos visto en nuestros datos la mitad de la muestra entrevistada estuvo integrada en los aparatos del estado desempeñando cargos de responsabilidad política e ideológica claves como ministros, embajadores, altos funcionarios y asesores de altos consejos. (b) A partir de 1950, procesos de rutinización del estado, de cambios en la situación internacional, y de divisiones entre las fracciones políticas hegemónicas irá produciendo el surgimiento de intelectuales disidentes y deslegitimadores ligados a diversas fracciones políticas de la izquierda, dinámica que continúa progresivamente hasta nuestros días. Del total de intelectuales entrevistados que declararon haber desempeñado algún puesto político en el régimen una quinta parte permanece en el poder. (c) En general la intelligentsia política después de la Guerra Civil--incluyendo a las categorías de legitimadores y deslegitimadores--fué objeto de un proceso sistemático de coopción, coacción, y desarticulación. En nuestra muestra una gran mayoría de intelectuales tuvo experiencias coactivas en su

función intelectual y variablemente en sus actividades políticas y privadas. (d) El papel de la iglesia católica en sus dimensiones institucional e ideológica deviene un factor decisivo de control ideológico y educativo, y de producción y articulación (interna y externa) de la legitimidad del estado. A partir de 1955 se hacen manifiestos diversos procesos de secularización y progresismo religioso entre los intelectuales políticos. En nuestra muestra más de un tercio de los entrevistados se considera agnóstico; otro tercio se identifica con un catolicismo progresivo radicalmente opuesto al nacional catolicismo de los intelectuales de derecha y de la ideología del estado. Esta división entre los intelectuales católicos muestra la ruptura histórica operada en el seno de la propia iglesia y la comunidad católica. A partir de 1955 puede decirse que uno de los elementos decisivos de la legitimidad del estado y las clases dominantes, como es la ideología religiosa comienza a transformarse, parcialmente en un factor de deslegitimación.

En una formación social heterogénea en la que se relacionan diversos modos de producción, así como diversas estructuras de clase, y formaciones culturales, con un aparato de estado autoritario-conservador relativamente autónomo y duradero, la naturaleza del intelectual político no es autónoma sino dependiente de unos procesos de socialización específicos, y de las relaciones dialécticas entre el estado sus fracciones políticas y la dinámica de la sociedad civil. El peso de la función ideológica viene definido por los proce-

sos de hegemonía social, política, y cultural que se operan entre esas fracciones.

### Las funciones de la imaginación política

Las construcciones de los intelectuales tienen, a veces, el poder de profecías potenciales que se pueden cumplir a sí mismas. Y ello porque el intelectual, como tal, adquiere necesariamente una capacidad de saber captar el significado complejo de los hechos; de situar los hechos en una perspectiva histórica y así explicitar sus posibles tendencias futuras. Pero esta función está posibilitada, como señalara Gramsci, porque el intelectual como sujeto individual (como ser reflexivo) o colectivo (como organización funcional de clase),<sup>1</sup> es una categoría orgánica directa o indirectamente ligada a la dialéctica, a las tensiones que operan en el seno de un bloque histórico entre fuerzas de clase, políticas, y culturales. La ideología orgánica y sus efectos legitimadores o deslegitimadores lleva en sí los elementos de la continuidad o el cambio, en la medida en que es parte integrante de la dinámica de las fuerzas que definen un proceso histórico. Esta naturaleza orgánica, estructural de la ideología, es el elemento que mejor define por qué y cómo los intelec-

tuales desarrollan una imaginación política determinada.

Tanto los intelectuales legitimadores como los deslegitimadores aquí estudiados han desarrollado un sentido ideológico singular definido por las circunstancias sociopolíticas concretas que definen la España de los últimos cuarenta años. Estamos ante una dialéctica de imaginaciones (una legitimadora y otra crítica) cuya dinámica viene sistemáticamente definida por la fase de contradicciones históricas que crea el régimen autoritario. Llamamos imaginación política a esa capacidad de los intelectuales en el poder o en la oposición de articular en concreto (en cada coyuntura) una ideología racionalmente articuladora y políticamente legitimadora o deslegitimadora para resolver o agudizar contradicciones en el seno del estado y, en ciertos casos, en el de la propia clase dominante con fines de continuidad o de ruptura históricas. El intelectual político sin infravalorar el peso del control que él pueda ejercer sobre su propia función,<sup>2</sup> se encuentra ante una realidad histórica que le viene dada, y sólo a partir de ella, como producto de una ligazón consciente, desarrolla su imaginación, que es una imaginación ideológica y legitimadora y por ello esencialmente política.

En el caso concreto de la España actual vemos que la imaginación política se liga o se contradice con el estado franquista, produciendo en el caso de los legitimadores una variedad ideológica que busca sistemáticamente una estabilidad y/o continuidad del estado y del sistema de relaciones

socioculturales, mediante la resolución intelectual de las contradicciones que se van produciendo en el seno del estado mismo. Las diversas variedades de ideologías e ideólogos bajo el franquismo (el falangismo, el catolicismo, con las ideologías monárquica, tecnocrática y los diversos tercerismos), y sus procesos de hegemonía y crisis están ligadas a la evolución del carácter específico, autónomo, y de síntesis de un estado definido por una correlación de fuerzas de clase como la que surge en la España salida de la Guerra Civil. Hay que agregar que la imaginación política de los intelectuales legitimadores se define, dadas las características singulares del estado franquista, por la búsqueda de una vía ideológica capaz de racionalizar y justificar a este estado en concreto en el marco de la historia española, presentándolo como el más legítimo, y al mismo tiempo como el más genuino, es decir como el menos dependiente históricamente de las influencias internacionales. El estado franquista es presentado así como una tercera vía (ni capitalista, ni socialista) adecuada a las necesidades de la sociedad española. De ahí que la base de la imaginación política legitimadora sea de carácter tercerista. De ahí también que en ese tercerismo, que no corresponde a la naturaleza real del régimen residan las limitaciones, contradicciones y debilidad de las bases ideológicas del franquismo. El caso de los intelectuales críticos y deslegitimadores exhibe el desarrollo de una imaginación en busca de su identidad histórica rota con la Guerra Civil y, alternativamente, ligándose a los nuevos modelos intelectuales que definen la actual fase histórica: las ciencias sociales,

los marxismos, las diversas formas estéticas y culturales; y pugnando por relacionarse orgánicamente con los diversos grupos y fuerzas que forman la sociedad civil no representada por el estado.

Las funciones clave de los intelectuales políticos pueden definirse como factores dialécticos plurales que giran en torno a los ejes de la ideología y la legitimidad, y que, continuando los trabajos de Marsal,<sup>3</sup> podemos sintetizar en cuatro, para el caso de España: (A) Función de concientización, es decir la producción y reproducción de una imagen moral con un objetivo político definido para que el orden establecido sea mantenido a toda costa (legitimadores incondicionales), corregido (legitimadores críticos), cambiado evolutivamente (reformistas) desarraigado con cautela (radicales) o derrumbado (revolucionarios). (B) Función de legitimación-deslegitimación propiamente dicha, que tiene como objetivo específico la elaboración de argumentos, símbolos, y prácticas para el mantenimiento de los fines del estado (legitimadores) o para demostrar su inconveniencia histórica mediante su vacío de representatividad social (deslegitimadores). (C) Función de defensa-crítica cuyo cometido básico es el de propagar y demostrar que los medios institucionales del estado son los más adecuados a las necesidades de la sociedad global (legitimadores) o que son parcial o radicalmente contradictorios a ella (deslegitimadores). (D) Función de continuidad-cambio. A través de estas dos subfunciones dialécticas los legitimadores transmiten la conve-

niencia de que el estado sea apoyado masivamente y estabilizado, y los deslegitimadores la necesidad de que sea cambiado y, en general, sustituido por una forma política que represente la hegemonía de una o varias clases y se produzca el surgimiento de lo que, en términos de Gramsci, puede denominarse un bloque histórico nuevo. (E) Función de enmascaramiento-desenmascaramiento. Son funciones típicamente ideológico-valorativas. Mediante un proceso de enmascaramiento los errores históricos del estado se subsumen en sus aciertos, justificando así su legitimidad y funcionalidad por su eficacia básica en resolver los problemas históricos de la sociedad (tesis de los legitimadores). A través de un proceso de desenmascaramiento, los intelectuales deslegitimadores desentrañan las raíces de la ideología establecida, muestran cómo los cambios sólo buscan la estabilidad de un estado no representativo; en suma, propagan la imagen de un estado o una fase sociocultural enraizada en los objetivos de un conjunto específico de intereses privados que no sólo no representa a todas las fuerzas de la sociedad civil, sino que es estructuralmente inhábil para resolver sus problemas más elementales. La función de desenmascaramiento se dirige a la ideología y políticas concretas del estado e indirectamente a sus raíces y estructura básica produciendo así las bases intelectuales de la deslegitimación global del sistema económico, político, y sociocultural hegemónico. Al vaciarle de este contenido de legitimidad la función desenmascaradora pretende casi siempre mostrar al desnudo la hegemonía represiva del estado.

## Ideología y dialéctica de la legitimidad

Nuestro modelo sobre el papel de los intelectuales y la articulación social de la ideología en los procesos dialécticos de la legitimidad está basado en tres presupuestos básicos. Primero, siguiendo las tesis de Marx<sup>4</sup> asumimos que la ideología es una categoría histórica basada en las posiciones de interés de los grupos sociales con funciones de rationalización, construcción de significado, y articulación activa de esos intereses. Marx al analizar la dialéctica de la lucha de clases distingue en cada coyuntura histórica entre intereses generales (de la sociedad) y particulares (de las clases); asume que el entendimiento social de la lucha ideológica, de la dialéctica de conciencias entre intereses establecidos e intereses oprimidos es de por sí inicio de una fase de conflicto social; considera que todo grupo, clase, o categoría social por estar basada en posiciones de interés tiende a formular la siguiente hipótesis metodológica: es científicamente significativo el reconstruir la estructura dialéctica de los intereses de los grupos analizando los procesos de conflicto y competencia por la hegemonía ideológica; estudiando la capacidad racionalizadora (rutenizada y enmascaradora) o crítica (articuladora de conciencia) de la ideología. Segundo, siguiendo las tesis de Gramsci<sup>5</sup> asumimos que un proceso de formación de intereses, y de su reproducción o crisis significa, desde un punto de vista

histórico-político, la generación orgánica de categorías de intelectuales; y que los intelectuales, en función de la evolución de las relaciones de producción, la especificidad del estado, y su propia situación hegemónica, son los organizadores, al nivel de la práctica ideológica, de sus objetivos históricos. No es, pues, la función del intelectual una función autónoma, ni tampoco pasiva, sino dialéctica y sobre-determinada por todo el complejo estructural-cultural de una situación histórica definida. Conciencia legitimadora y conciencia crítica son, en consecuencia, dos categorías necesarias atribuibles a los intelectuales en cuanto sujetos inmersos en la historia social misma. Tercero, siguiendo las tesis de Weber,<sup>6</sup> y Habermas<sup>7</sup> asumimos que la necesidad concreta de todo poder establecido, o de todo interés social emergente es la de justificar su papel histórico, esto es crear los mecanismos de su legitimidad y los de una reproducción de creencia social en su legitimidad. La categoría funcional dialéctica que organiza ideológicamente esa legitimidad, su significado; o que inicia el debate sobre una crisis de legitimidad que está producida objetivamente por una resultante de crisis en el sistema económico, político, y socio-cultural,<sup>8</sup> es el intelectual.

El concepto de autoridad legítima de Weber<sup>9</sup> nos lleva a un ancho y complejo espectro de problemas como la relación entre creencia social en la legitimidad de un orden socio-político y la capacidad justificadora del orden; e, incluso al problema de su consistencia y validez históricas. Nues-

tro interés es, sin embargo, subrayar aquí la función ideológica del intelectual (y concretamente del intelectual político) en los procesos dialécticos de formación, mantenimiento y crítica de legitimidad y en la producción de alternativas legítimas en función de los procesos de hegemonía y crisis de los grupos y las instituciones políticas. La lucha histórica de clases, e incluso la pugna interna entre fracciones de una misma clase no puede entenderse sino situando el análisis al nivel de la lucha política, y ésta metodológicamente, cobra sentido cuando desentrañamos sus dimensiones ideológicas conectadas a los tipos de legitimidad que están en juego. El análisis del papel de los intelectuales políticos es una fuente útil para la reconstrucción de esta problemática.

Los intelectuales políticos son ideólogos articuladores, como hemos ilustrado en nuestro análisis concreto del caso de España, de legitimidad o de crítica política; en determinadas coyunturas y casos específicos son expertos en la formulación ideológica de legitimidad, y en su reproducción o en la erosión de legitimidad unida a procesos sociales de crecimiento y práctica de la conciencia de clase. Queremos subrayar que la función del intelectual político tal y como la entendemos aquí no es la fuente causal de la dialéctica histórica de legitimidades, sino una de sus categorías básicas de articulación. De acuerdo con Habermas<sup>10</sup> los procesos y tendencias de crisis en el marco definido de la sociedad capitalista actual tienen su origen en la interacción dialéctico causal del sistema económico con los sistemas político y socio-cultural produciendo dos grandes impactos de crisis de iden-

tidad del sistema. Las tendencias de crisis posibles pueden representarse de la siguiente forma:

Punto de origen de la crisis	Crisis del sistema	Crisis de identidad
Sistema económico	Crisis económica	*
Sistema político	Crisis de <u>raciona</u> lidad	Crisis de legitimidad
Sistema socio-cultural	*	Crisis de motivacio-nes

De acuerdo con Habermas la crisis, en la situación actual del capitalismo comienza por un proceso crítico que pone en relación una crisis económica con una crisis de racionalidad del sistema político. Podría agregarse que esa crisis amenaza definitivamente al sistema cuando deviene una crisis de hegemonía del bloque de poder. La crisis del sistema se transforma en crisis de identidad cuando a nivel del sistema político y del sistema sociocultural se produce una crisis de legitimidad y una crisis en las motivaciones sociales respecto de los valores y normas establecidas. Aunque el papel de los intelectuales, como conciencia legitimadora o crítica, puede ser importante a cualquiera de los niveles, podría afirmarse que es decisivo al nivel de su papel en el mantenimiento ideológico de la identidad. ¿Se cumplen en la sociedad española actual estas precondiciones? Haría falta una investigación mucho más global que la presente para

llegar a conclusiones definitivas. Sin embargo, sí podemos afirmar que las tipologías de intelectuales políticos estudiados muestran la presencia activa de la relación entre la elaboración ideológica y la dialéctica de legitimidades. En la sociedad española actual los intelectuales políticos ligados al amplio espectro de la oposición al régimen están articulando una crisis de legitimidad que afecta a distintos niveles del estado de acuerdo con el esquema de crisis expuesto antes y que tiene unas connotaciones específicas en el caso de España, dadas las características del régimen autoritario conservador y sus dificultades para autoreproducirse. En el caso de los intelectuales deslegitimadores el impacto en la legitimidad del estado es alternativamente un proceso de erosión del sistema de relaciones socio-culturales que le sirve de apoyo; es decir es también un proceso de disolución cultural, función decisiva, históricamente observable en la labor crítica de los intelectuales. Los procesos de legitimidad y deslegitimación política son efectos complejos de crisis estructurales y su análisis, a través de la función de los intelectuales políticos, debe conectarse con su conexión en las diversas fuerzas de la sociedad. O dicho de otra forma la ideología de los intelectuales sobre la legitimación o deslegitimación del sistema político no debe confundirse con la conciencia social sobre esos mismos procesos, aunque una labor metodológicamente relevante es establecer sus conexiones.

Las posibles tendencias de crisis políticas en el sistema capitalista actual (aplicables, en principio, a la

0

sociedad española en su momento actual) pueden reconstruirse de la siguiente forma.<sup>11</sup> El estado requiere para su reproducción y estabilidad el input de un mínimo de lealtades masivas (de legitimidad) so pena de transformarse en pura hegemonía represiva. El output correspondiente estaría constituido por decisiones político-administrativas soberanas y eficaces. Las crisis posibles en el output son crisis de racionalidad cuando el estado fracasa en la realización de los imperativos que le impone la evolución de las fuerzas productivas y los objetivos del desarrollo económico. Consecuentemente las crisis en el input toman la forma de una crisis de legitimidad cuando el estado no logra mantener el nivel necesario de lealtad y creencia social en su legitimidad, y los mecanismos de poder se desconectan de los intereses de las clases. Ambas crisis aún produciéndose al mismo nivel (el estado) son diferentes. La crisis de racionalidad expresa la contradicción entre las necesidades del proceso de acumulación del capital y la eficacia política del estado en llevarlas a cabo. Esta crisis se transforma en crisis de legitimidad como resultado de un deterioro previo del aparato del estado, de contradicciones en el seno de la clase dominante, y parejamente de creencia social en la validez del estado. La crisis de legitimidad puede ser también una crisis del sistema socio-cultural definido por el estado. En general, el nivel creciente de demandas sociales es proporcional al crecimiento de una necesidad de legitimidad por parte del estado. Una crisis de legitimidad puede surgir, pues, cuando las demandas globales de la sociedad van más

1

lejos que la racionalidad del estado en resolverlas, o cuando las expectativas de los intereses de los grupos no pueden ser satisfechas. El papel de los intelectuales en la articulación de estos procesos es decisivo, aunque no el último factor causal. Sin embargo, el análisis de los procesos de deslegitimación ideológica en los intelectuales conectado a procesos de crecimiento de conciencia de clase, basados en la autocomprensión de una clase de su propia praxis y situación, sigue siendo un tema metodológicamente relevante sobre el que queda mucha investigación teórica y concreta por realizar.

### Notas del capítulo 12

1. Recuérdese que para Gramsci los intelectuales son categorías históricas que pueden estar representados por personas o por organizaciones. Para Gramsci el partido político aparece históricamente como la vanguardia aglutinadora de los intereses de las clases y también como la conciencia orgánica de las clases. Por ello Gramsci habla del partido obrero como el intelectual orgánico del proletariado. Vease Gramsci, Il materialismo storico (1971c), y Gli intellettuali e l'organizzazione della cultura (1971a).
2. Como hemos señalado más atrás la tesis de la autonomía del intelectual nos parece una vía estéril de análisis que, por otra parte, está basada en una ideología encomiástica sobre su función. El modelo de análisis de que partimos y el análisis concreto de los intelectuales españoles nos llevan, como hemos visto, a otras conclusiones. Esto no contradice la hipótesis de que el intelectual, como ser consciente de su función y del contexto histórico en que vive, tiene un

control de su actividad y una capacidad relativamente alta y flexible para ligarse a distintos grupos e intereses, según la evolución de las relaciones entre el estado y la sociedad, y sus distintas representaciones políticas.

3. Marsal distingue en concreto cuatro funciones: la de creación de conciencia, aplicable a los intelectuales tradicionales y revolucionarios; la de justificación del orden legal establecido, en el caso de los intelectuales tradicionales; la de continuidad ideológica, en el caso de los que él llama "revolucionarios institucionalizados"; y la de ocultamiento, aplicable también a este último tipo. Vease Marsal, "Qué es un intelectual en América Latina" (1971a). Nosotros hemos preferido presentar las funciones como parejas dialécticas, contradictorias de acuerdo con las características específicas de nuestro modelo del intelectual como ideólogo legitimador o deslegitimador, es decir como conciencia legitimadora susceptible de rutinizarse, o como conciencia crítica ligada al movimiento dialéctico de la sociedad.

4. Vease básicamente: Karl Marx y Friedrich Engels, La ideología alemana. La edición manejada en nuestro trabajo es la inglesa a cargo de R. Pascal, The German ideology (1969).

5. Gramsci, Il materialismo storico (1971c).

6. Vease fundamentalmente: Weber, Economy and Society (1968), Vol. 1: 214 y ss.

7. Sobre la lógica social de los procesos de legitimidad seguimos aquí las tesis de Jürgen Habermas, Legitimation Crisis (1975), traducción inglesa de su trabajo Legitimationsprobleme im Spätkapitalismus publicado en 1973 por Suhrkamp Verlag.
8. Seguimos aquí los teoremas de Habermas sobre las tendencias de crisis en el capitalismo avanzado, en Legitimation Crisis (1975).
9. Weber, Economy and Society (1968), vol. 3: 953 y ss.
10. Habermas, Legitimation Crisis (1975): 45 y ss.
11. Habermas, Ibid.: 46-47.
12. Berger y Luckmann señalan (1967: 97-103) que la función de los "universos simbólicos", weltanschauungen, e incluso ideologías es la de proveer de una integración comprensiva a un sistema institucional. A nivel del orden político señalan cómo el poder y los papeles políticos son legitimados con referencia a un orden cósmico de poder y justicia del que esos poderes y papeles son representaciones concretas. Sin quitar valor a esta tesis sobre el origen quasi-religioso del significado implícito en todo proceso de legitimación de las instituciones políticas, nosotros subrayamos, sin embargo, su origen concreto en la arena misma de los intereses de las clases. Por otro lado es evidente que en las sociedades

capitalistas actuales el orden político trata de ser legitimado, de buscar lealtad y apoyo masivo mediante políticas concretas susceptibles de ser formuladas para identificar los intereses particulares de una clase con los intereses de la totalidad. Un buen ejemplo puede ser el desarrollo como fuente de legitimidad. Obviamente en todo este proceso la ideología de los intelectuales legitimadores juega un papel enmascarador y cohesivo muy importante. Es evidente, sin embargo, que históricamente todo poder ha referido su origen legítimo a órdenes ancestrales, abstractos, míticos, extra-humanos etc., pero siempre en función de unas realidades históricas concretas. En el establecimiento o derrumbamiento de la legitimidad del estado casi siempre interviene de manera decisiva la redefinición constante de la estructura de intereses de las clases, articulada por la ideología.

## **APENDICES**

## APENDICE A MUESTRA

La muestra de intelectuales políticos que ofrecemos en este apéndice ha sido recogida en un proceso de muestreo mediante las técnicas de bola de nieve (snow ball) e informantes. Los criterios metodológicos básicos han sido presentados en el Capítulo 2. De las cuarenta y dos personas incluidas en la muestra inicial fueron entrevistados treinta y cinco. No obstante pudimos recoger los datos biográficos básicos, ideológicos, e intelectuales para el total de la muestra a través de una exploración a fondo de las biografías, entrevistas, y obras de cada uno de los entrevistados. La media de duración de la entrevista fué aproximadamente de cinco horas, cumplimentadas en varias sesiones, de una forma muy flexible. Las entrevistas no realizadas se debieron tanto a razones políticas como personales. La encuesta y la recogida de datos secundarios fueron realizadas a lo largo del año 1972 y los primeros meses de 1973 en Madrid. La muestra está compuesta por las siguientes personas:

Luis Ma Ansón R  
✓ José Luis L. Aranguren ✓ E-R  
José Ma de Areilza ✓ E-R  
✓ Juan Beneyto R  
Antonio Buero Vallejo A-R-I  
✓ Rafael Calvo Serer ✓ ER  
Manuel Cantarero del Castillo ER  
Luis Carandell  
✓ Elías Diaz ✓  
Gabriel Elorriaga R  
Gonzalo Fernandez de la Mora R  
Antonio Fонтан ER  
✓ Manuel Fraga Iribarne ✓ R  
✓ Jesús Fueyo ✓ R  
José Ma Gil Robles y Quiñones ✓ ND D  
Carlos Iglesias Selgas R  
✓ Pedro Laín Entralgo ✓ EA  
✓ Juan J. Lopez Ibor R  
✓ Laureano Lopez Rodó R  
Julián Marías  
Cruz Martinez Esteruelas R  
Josep Meliá ER  
Amando de Miguel ✓ ER  
Alberto Miguez D  
Enrique Miret Magdalena  
José Ma del Moral ✓ R

Raul Morodo \*

Adolfo Muñoz Alonso \* R

Carlos Ollero \* R

José Ma. Pemán \* R

Blas Piñar R

Dionisio Ridruejo R

Juan Rof Carballo R

Emilio Romero R

Enrique Ruiz García \* R

Joaquín Ruiz Giménez \* R

Luis Sanchez Agesta \* R

Alfonso Sastre R

Ramón Tamames \*

Enrique Tierno Galván \* R

Juan Velarde Fuertes \* R

José Vidal Beneyto \* R

APENDICE B  
CUESTIONARIOS  
Y ENTREVISTA

A la muestra seleccionada le aplicamos la técnica de entrevista en profundidad como queda señalado en el Capítulo 2. La entrevista fué dirigida con una flexibilidad total hacia dos objetivos concretos: de un lado, detectar las líneas estructurales biográficas, políticas, e ideológicas de los intelectuales entrevistados; de otro, recoger la especificidad de esas líneas en cada caso concreto, para lo cual nos basamos en criterios del método de casos (case method). La entrevista fué orientada con tres tipos de cuestionarios guía: (a) Las preguntas base, en las que le formulábamos al entrevistado cuestiones acerca del esquema intelectual de una o varias de sus obras más relevantes; preguntas acerca de los temas y problemas que no aparecían en su obra y las razones de ello; autodefiniciones políticas, y experiencias coactivas tenidas a lo largo de sus biografías. (b) Conversación sobre su obra global, papel dentro de la comunidad intelec-

tual y la sociedad española, y presupuestos ideológicos de su producción. (c) Datos base cuyo objeto era obtener el background o datos biográfico-sociológicos clave para una interpretación global de sus funciones y compromisos. El orden de la entrevista no siempre siguió paso a paso cada uno de los niveles-guía, aunque en general fueron cubiertos en su totalidad.

Encuesta a Intelectuales Políticos  
Madrid, 1973

PREGUNTAS BASE

1. Este esquema ¿es correcto? ¿Expresa fielmente su pensamiento o lo que ha querido plantear en el libro?  
¿Quiere aclararme qué cosas no aparecen claras en él?
  
2. Quiere decirme qué cosas no aparecen en él ¿por qué?:  
no se las planteó, por censura, por no abordarlo; (Grado de autocensura)
  - a. lo que quiso decir y no pudo
  - b. si ahora lo volvería a decir. ¿Qué diría?
  - c. plantear dos o tres temas concretos y conversar en torno a ellos
  
3. Si le pidiera una definición sociopolítica suya cuál me daría Vd.?
  - a. ¿con qué partido de la época de la República (1931) se identificaría Vd.?
  - b. ¿con qué grupo político se identificaría Vd. ahora en caso de un cambio político importante?
  - c. ¿qué grupos políticos internacionales le parecen más atractivos o por cuales tiene más simpatías?
  - d. ¿cuál es su experiencia política práctica reciente (reuniones, firma de cartas, acciones concretas)?

4. ¿Cuales han sido sus experiencias coactivas? Es decir ha experimentado usted alguna vez...

1. Prohibición de publicación, o parte de publicación
2. Retención de pasaporte
3. Multa gubernativa
4. Confinamiento
5. Exilio
6. Detención en la D.G.S. o similar
7. Libertad vigilada o provisional
8. Procesamiento y prisión civil
9. Procesamiento y prisión militar

5. Otros detalles

Encuesta a Intelectuales Políticos

Madrid, 1973

CONVERSACION sobre la obra global del entrevistado; funciones intelectuales dentro de la comunidad intelectual y la sociedad española (y extranjero); presupuestos ideológicos de su producción; e influencias intelectuales concretas.

## Encuesta a Intelectuales Políticos

Madrid, 1973

DATOS BIOGRAFICOS BASE

1. ¿Dónde nació Vd.?

<u>Localidad</u>	<u>Provincia</u>	<u>País</u>
_____	_____	_____

2. ¿En qué lugares ha vivido? (más de 6 meses)

<u>Duración</u>	<u>Lugares</u>
1. _____	_____
2. _____	_____
3. _____	_____
4. _____	_____
5. _____	_____

3. ¿En qué año nació? \_\_\_\_\_

4. ¿Cuál es su estado civil?

- 1. Soltero
- 2. Casado
- 3. Viudo
- 4. Separado

5. Estudios que realizó

_____
_____
_____

## 6. ¿Dónde hizo Vd. el Bachillerato?

Localidad \_\_\_\_\_

Nombre del Centro \_\_\_\_\_

Dependencia de \_\_\_\_\_

tipo: 1. Privada laica

2. Privada religiosa

3. Laica pública

4. Gratuita religiosa

## 7. ¿Qué estudios universitarios siguió Vd.?

Carrera Localidad País Duración Título obtenido

_____	_____	_____	_____	_____
_____	_____	_____	_____	_____
_____	_____	_____	_____	_____
_____	_____	_____	_____	_____

## 8. Al margen de su actividad como escritor, ¿qué ocupación desempeña Vd. habitualmente?

0. Ninguna

<u>Ocupación</u>	<u>Institución</u>	<u>Cargo o nivel</u>
1. _____	_____	_____
2. _____	_____	_____
3. _____	_____	_____

## 9. ¿Ha sido Vd. catedrático o ha enseñado en alguna parte? (De la más reciente a la más antigua)

<u>Rango o nivel</u>	<u>¿con quién?</u>	<u>Institución</u>	<u>Duración</u>	<u>Materias que enseñó</u>
(Ayudante de)	(Localidad)	(fechas)		
_____	_____	_____	_____	
_____	_____	_____	_____	
_____	_____	_____	_____	

10. A fines simplemente de completar los datos de nuestro estudio necesito tener una indicación aproximada de sus ingresos ¿Le molestaría decirme la cantidad aproximada de ingresos al mes?

1. Menos de 7.000 pesetas (u\$s 100)
2. Entre 7.000 y 14.000 pesetas (u\$s 100 a 200)
3. Entre 14.000 y 28.000 pesetas (u\$s 200 a 400)
4. Entre 28.00 y 35.000 pesetas (u\$s 400 a 500)
5. Entre 35.00 y 70.000 pesetas (u\$s 500 a 1000)
6. De 70.000 a 100.000 pesetas (u\$s 1000 a 1.400)
7. Más de 100.000 pesetas (u\$s 1.400)

11. ¿Tiene Vd. propiedades (coches, casas, tierras, etc.)

---

---

---

12. ¿Cuál es su posición respecto a la religión? ¿Vd. se considera...?

(0) Agnóstico o indiferente

1. Católico (especificar: \_\_\_\_\_)

2.. Ateo

Otras \_\_\_\_\_

13. ¿Cuál es la profesión u ocupación principal de su padre (o la última que tuvo en caso de ser jubilado, haber fallecido o estar enfermo)?

---

---

¿Y la de su suegro?

---

---

14. ¿En qué lugar nacieron sus padres?

1. Padre \_\_\_\_\_  
2. Madre \_\_\_\_\_

15. ¿Qué estudios hizo su padre?

- (0) No fué a la escuela  
1. Primaria incompleta  
2. Primaria completa  
3. Secundaria incompleta  
4. Secundaria completa  
5. Estudios superiores incompletos  
6. Estudios superiores completos  
7. Otros estudios \_\_\_\_\_  
8. No sabe, no contesta

16. ¿Cuántos hijos tiene y de qué edades?

---

---

17. ¿A qué tipo de colegios van o fueron?

- (0) Ninguno  
1. Privada laica  
2. Privada religiosa  
3. Laica pública  
4. Gratuita religiosa

18. ¿Pertenece Vd. o ha pertenecido a algún círculo o grupo intelectual, científico, literario, religioso o político? ¿Cuales?

(o) No

	<u>Nombre del grupo</u>	<u>Fechas</u>	<u>Nivel o cargo</u>
1.	_____	_____	_____
2.	_____	_____	_____
3.	_____	_____	_____
4.	_____	_____	_____

19. ¿Ha tenido Vd. algún cargo político?

(o) Ninguno

	<u>Cargo</u>	<u>Organismo</u>	<u>(Fechas)</u>
1.	_____	_____	_____
2.	_____	_____	_____
3.	_____	_____	_____
4.	_____	_____	_____
5.	_____	_____	_____

20. ¿Me podría decir los nombres de las tres personas que ...?

- |                                     |  |   |
|-------------------------------------|--|---|
| 1. considera Vd. sus mejores amigos | 2. Con quienes se reune más frecuentemente | 3. Con quienes discute más frecuentemente de temas: |
| _____                               | _____                                      | políticos intelectuales                             |
| _____                               | _____                                      | _____   |
| _____                               | _____                                      | _____   |
| _____                               | _____                                      | _____   |
| _____                               | _____                                      | _____   |

22. Por último ¿querría indicarme los nombres de otros intelectuales que a su juicio deberían formar parte de nuestro estudio?

\_\_\_\_\_

APENDICE C  
TITULOS Y OCUPACIONES DE  
LA MUESTRA

En este apéndice ofrecemos el número de títulos universitarios, empleos y ocupaciones, y situs en que desempeñan su función cada uno de los entrevistados, especificando también el número de cuerpos de la Administración del estado a que pertenecen aquellos que son funcionarios. Ofrecemos el volumen global de conceptos en un índice resumen estrictamente indicativo. Hemos especificado cada caso personal para una mejor utilización alternativa de los datos en estudios posteriores. El apartado (1) incluye títulos universitarios, medios o similar en España y el extranjero. El apartado (2) comprende a todos los que son funcionarios de la Administración Central, Provincial, o Local del estado. El apartado (3) indica empleos u ocupaciones retribuidas. El apartado (4) muestra el sector o subsector productivo. El apartado (5) constituye la suma total de títulos, cuerpos, empleos, y situs. Oscila entre dos (número mínimo que posee una per-

sona en esta clasificación y que comprende un empleo y un situs) y n (número indefinido máximo de combinación de los apartados anteriores). La nota (6) indica los casos de aquellos intelectuales que fueron catedráticos en España pero que fueron excluidos del cuerpo de catedráticos por razones políticas. Algunos de ellos son catedráticos en el extranjero. Es necesario agregar que no hemos incluido en esta tabla todos los casos de intelectuales políticos con relaciones en el mundo editorial, sino aquellos más salientes como propietario de empresa, director o secretario de revista, y director de colección de que poseíamos información exacta. Puede decirse que bastantes de ellos poseen relaciones como asesores que, en general, les son retribuidas. La mayor parte de los datos de esta tabla fueron recogidos por el autor mediante la encuesta base de este estudio. Los datos fueron completados utilizando las siguientes fuentes: Joaquín Bardavío, Dirigentes, España 1972 (1972); INLE ¿Quién es quién? en las letras españolas? (1969); y DEC, Quién es quién en las Cortes españolas. X Legislatura 1965-1975 (1972).

Empleos y titulaciones de la muestra especificando cada categoría y número de los mismos hasta 1974

No. orden de los entrevistados	No.títulos (1)	No.Cuerpos (2)	No.Empleos (3)	No.Sitios (4)	Indice Resumen (5)
1	Periodista 1	-	Subd.ABC Dir.Suplemento dominical ABC 2	Empresa serv. privados 1	4
2	Dr.Filosof.y Letras. Ido. Derecho 2	(6) -	Catedrático (extranj.) 1	Univ. extranj. 1	4
3	Ido.Ing.Ind. Ido.Derecho 2	-	Promotor de empres,y empre sario 1	Empres.indust. y serv.priv. 1	4
4	Dr.Derecho Dr.C.Polit. 2	Catedr.Univ. C.Nal.Prens. (Adm.Centr.)2	Catedr.titu. Presidente 2	Universidad 2 Adm. Central 2	8
5	Estudios de Bellas Artes -	-	Escriptor 1	Escriptor 1	2
6	Dr.Filosof. y Letras 1	(6) -	Escriptor 1	Escriptor 1	2
7	Ido.Derecho Marino Merc. Periodista Graduad. 4	Sindicato de la Madera. (org.sind.) 1	Abogado lib. ejerc. Presidente 2	Profesio.lib. Adm.sind. 2	9
			Sociol. 4		

8	Ldo. Derecho Periodista	2	Redactor "Triun- fo" Redac. "Informa- ciones".	1	5
9	Ldo. Derecho Periodista	2	-	Finanzas	1
10	Dr. Derecho	1 Prof. Adj. Univ.	Dir. Rev. "Sis- tema" Prof. Adjunto	Editorial Universidad	1 6
11	Dr. Derecho Ldo. Filosofía	2 Gobierno	Ministro Obras Públic. Dir. Esc. Diplom. 2	Altos func. Adm. Central	1 7
12	Dr. Filosofía Periodista	2	Catedr. Univ. 1 Catedr. Univ. 2 Cuerpo diplom. Letrados Cort. Españolas	Catedr. titul. Vice.Ed. "Cid" Vice.cadena "SER" Vocal "Papelera Navarra" Vocal "Liga Fi- nanciera"	Universidad Empres.serv. priv. Empres. ind. priv.
13	Dr. Derecho Ldo.C.Polít.	2	Catedr.Univ. Cuerp.diplom. Letrados Cort. Admr.de Unión Españolas	Catedr.titul. Dr.Grl.Cervezas "El Aguila" Admr.de Unión Reinera Esp.	Universidad Empres. ind. privada
14	Dr. Derecho	1	Catedr.Univ. Letrados Cort. Estado. Procurador en Cortes Consejerón.M.4	Catedr.titu. Letrado Vocal deleg.en "CAMPESA" Profesional liberal Abogado lib.	Universidad Adm.Central Empres publ. Profesional liberal
15	Dr. Derecho	1	Catedr.Univ. 1 Catedr.jubil.	Abogado ej.lib. Catedr.jubil.	Professional liberal Universidad

16	Dr.Derecho	1	Cuerp.judic.	Secret.Gral.	Alto funcion.		
			Cons.Nac.	Adj.de la	Adm.Central.	1	8
			Secr.Tec.Pis-	Org.Sindical	1		
			ciales Novto				
			Adm.Central				
			Proc.Cortes	5			
17	Dr.Medicina	1	Catedr.Univ.	1	Catedr.titu.	1	Universidad
	Ldo.Ciencias	2				1	8
18	Dr.Medicina	1	Catedr.Univ.	Catedr.titu.	Universidad		
			Adm.Provinc.	2	Adm.Provinc.	2	
			Perito Mercan	Decano benefi-			
			til	cencia Provinc.			
19	Dr.Derecho	1	Catedr.Univ.	Ministro Comi-	Alto func.		
	Perito Mercan	2	Gobierno	sario Plan de	Adm.Central	1	7
				Desarrollo			
				Emna.Jadador			
20	Dr.Filosofía	1		Catedr. (ex-	Universidad	1	3
	y Letras	2		tranjero)		1	
21	Ldo.Derecho	1	Abogados del	Ministro	Adm.Central		
			Estado.	Abog.del Est.	Fund.Priv.Ser.		
			Letrados de	Dir.Cerente	Empre.serv.pr.		
			Cortes.	Fund."March"	Empre.públ.		
			Procurador en	Vice.Banco			
			Cortes.	Credito Const.			
			4	Consej.Empr.			
			Cons.Nal.Movt.	Nal.Calvo Sote			
				lo.			
22	Ldo.Derecho	1	Cuerp.Técen.	Gabinete T.Min.	Func. Adm.		
	Periodista	2	funcionarios	Trabajo.	Central.		
			1	Gabinete T.Min.	Prensa.	2	8
				Vivienda.			
				Rcdactor período			
				dico			
				3			

23	Dr.C.Politic. M.A.in Socio- logy	Universidad (Dpto.Barna), 1 2	Catedr. C. Sociólogo ej. liberal.	Universidad Profesional liberal	2	7
24	Ldo.Filosofía Periodista	2	- Periodista	1 Prensa	1	4
25	Ldo.Quimicas	1	- Redactor "Triun- fo". Dir.Gerente empr."Enrique Miret Espoy S.A."	Prensa Empres.ind. privada	2	5
26	Dr.Filosofía Ldo.Derecho Ldo.C.Politic.	1 Prof.Adj. Universidad Min.Trabajo 2	2 Prof.Adj. Rector Univ. Laboral Alcalá	Universidad Adm.Central	2	9
27	Dr.Derecho	1 Prof.Agrega- dos Univ.	1 Abogado ej. liberal.	Universidad Profession lib.2 2	2	6
28	Dr.Filosofía Grad.Feología Periodista	1 Catedr.Univ. Org.Sindical Consejo del Reino Procurador en Cortes Con.Nal.Movt.5	2 Catedr.titu. Dr.Esc.Estud. Cooperativos Rector Univ. Madrid	Universidad Adm.Estado	2	13
29	Dr.Derecho Ldo.Filosofía	1 Dr.Derecho Min.Educac.	2	Catedr.titu.	1	7
30	Dr.Derecho	1 Notarios C.Nal.Movto. Procurador en Cortes	3	Notario Pte.Cons.Adm. Rev."Fuerza Nueva"	2	8
31	Dr.Derecho	1 -	3	Colaborador "ABC" Escritor	2	5

		Médico ej.lib.	1	Profesional liberal	1	
32	Dr.Medicina	1				3
	Estudios de Filosofía y Derecho Periodista	Org.Sindical C.Nal.Prensa Procurador 1 en Cortes C.Nal.Movto. 4 Pueblo.	Miembro Com. Perm.Congreso Sindical. Miembro. Dir.Diario	Adm.Estado Prensa	2	11
33						
34	Ido.Derecho	1	-	Periodista	1	Prensa
	Dr.Derecho	1	Catedráticos Universidad	Catedr.titu. Pte.Cons.Adm. "EDICUSA"	Universidad Empr.serv. priv.	
35				Pte."La Equitativa"	Empres.ind.	
				Pte."Banco Continental"	priv.	12
				Pte.Unión Fabr.	Prof.lib.	
				Carton		
				Abogado ej.lib.6		
36	Ido.Derecho	1	-	Comisionista comercial Colaborador	Comercio Prensa	5
				prensa.	2	
37	Dr.Derecho	1	Catedr.Univ. 1	Catedr.titu. Pte.Consejo Rac.Educac.	Universidad 1	5
38	Ido.Filosofía	1	-	Escritor	1 Escritor	3
39	Dr.Derecho Dr.C.Económico.2	Técnicos Comerciales del Estado. Catedráticos	Dir.Gerente "IBERPLAN" Catedr.titu.	Empres.priv. servicios.	Universidad 2	8

40	Dr.Derecho Ido.Filosofía 1	(6, -	Prof.Instit.no universitario. Abogado ej.lib. Dir.Colección Editorial 3	Professional Liberal. Editorial 2	7
41	Dr.C.Económico.1	Min.Trabajo Catedrat. Universidad 2	Secretario Gral.Tecnico. Dir.Gabinete Estudios Catedr.tit. 3	Adm.Estado Universidad 2	8
42	Dr.Filosofía Ido.Derecho 2	-	Dir.Gerente "Caisa" (comer- cial,agricola e industrial S.A.) Empresa priv. 1	Empres.serv. priv. 1	4

**APÉNDICE D**

**CARGOS PÚBLICOS**

Número y tipo de cargos públicos desempeñados por algunos de los intelectuales entrevistados hasta 1975

Nº orden	(a) Ministro	(b) Subsecre-	(c) Secret. Gral. Técnico	(d) Director General	(e) Miembro Alto Consejo	(f) Embažador	(g)		(h) Rector Univer- sidad	(i) Gober- nador Civil	(j) Otros cargos adm.polít. téc. important.no especif.antes	Na mínima to- tal de cargos desempeñados	Situación actual (1973)
							Membro Junta Po- lítica. Consej.Nal.						
3				Industria (1938- 1939)	Argentina (1947-50) USA(1954- 60) Fran- cia(1950- 64).				Alcalde Bilbao (1937-38)	7		Sin relación alguna	
4				Prensa (1957- 1962)	Presid. Consej. Nal.Pren- sa(1962-)				Dir.Esc.Periodis. (1957-62)		Posee cargo. vid.(e)		
6									Jef.Censura Libros Jef.Serv.Central coordinac.Minist. Información(1945- 1952)	5			
9									Vicerrector Institit. España en Lon- dres(1947-49)	1		Sin relación alguna	
11	Obras Pú- blicas (1970- 1976)	Asuntos Exterior- es(1969- 1976)						Tenerife (1969- 1971)	Dir.de "La Hora" (1955).Jef.Serv. Nal.Asoc.Familiar. Jef.Gabin.Téc.Min. Inform.y Tur.(1962- 1969)	4		Sin relación alguna	
									Proc.y Consej. por Mi- nistro		Posee cargo. vid.(a)		
									Dir.Coocontrac.cult. D.G.Relac.cultur. (1962-68)				
									Secret.2º Y la clase embajada(1949-62)				
									Dir.Escuela Diplo- mática.	8			

No.	(a)	(b)	(c)	(d)	(e)	(f)	(g)	(h)	(i)	(j)	(k)	(l)	(m)	S.a.
13	Inform. y Turismo (1962-59)	Minist. Educac. (1955-56)	Secr. Gral. Consej. Nal. Educac. (1956-62)	Embaj. en Londres. (1974- )	Secr. Gral. Consej. Nal. Educac. (1956-62)	Embaj. en Londres. (1974- )	Procurador y Consej. por Minis. (1951-55) Deleg. Nal. Asoc. del Mvto. (1956- 1962)	Procurador y Consej. Nal. V a X legisl.	Secr. Gral. Inst. Cult. Hispánica (hasta 1962)	Deleg. Nal. Prensa y Radio Mvto. (hasta 1962)	Dir. Inst. Est. Polít. (1962-70)	Dir. Inst. Est. Polít. (1962-70)	8	Possee cargo. vid.(i) y (e)
14				Consejero de Estado			Procurad. Consej. Nal. V a X legisl.						5	
16			Inspector Asesor Org. Sind. (1959-71) Seer. Gral. Adj. (1971- 1974)				Procurad. Consej. VII a X legisl.		Vicescr. Grd. Soc. y Ec.	Deleg. Sind. Murcia (hasta 1965)	Vicescr. Gral. Obras Sind. (1955- 1956) Pres. Sindicat. Nal. Enseñ. (1956-69)	7	Possee cargo. vid.(c) e (i)	
17									Univ. Ma drid (52-56)	Director Editora nacional	3	Sin relación alguna		
19	Minist. Comisar. Pl. Jefe Mvto. Ex teriores	Comis. Pl. Jefe Pl. Jefe Mvto. Ex teriores	Pres. del Gobierno (1956-62)	Embaj. en Viena (-974)			Procurad. Consej. por Minis. tro.		Secret. Técnico C.S.I.C. (hasta 1956)	8	Possee cargo. vid.(a)			
21	Min. Gral. Planif. y Desarr.			Patrimo- nio del Estado (1962-65)					Consej. Nal. VIII y X leg. Seer. C. Nal. Mvto. X leg.	6	Possee cargo. vid.(a)			



Nº	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)	(8)	(9)	(10)	(11)	(12)	(13)	(14)	S.a.
35	Educación Nacional (1952-56)				Vaticano (hasta 1951)			Procurador Consejero (hasta 72)	Director Instit. Cultura Hispánica.	5			Sin relación alguna
35			Dir.Gral. Piopagencia (1938-1940)				Miembro Junta Política			2			Sin relación alguna
37						Univers. Granada (1951-1960) Univ.A. Madrid (1968-1972)				2			Sin relación alguna
41								Vicedecanq Fac. CC.PP. Vicesecr.Gral. Téc.Adj. Vices.Est.Minist. Trabajo (hoy)	Possee cargo vid. (j)	3			

Fuentes: Joaquín Bardavío, Dirigentes, España 1972 (Madrid, 1972)

D.E.C. Quién es quién en las Cortes españolas, X Legislatura  
1971-1975

Encuentro 2 intelectuales políticos, Madrid. 1973

## APENDICE E EXPERIENCIAS COACTIVAS

Ofrecemos en este apéndice el volumen y tipos de coactividad experimentada por los intelectuales entrevistados según declaraciones propias, para cada entrevistado. Cada una de las cifras del cuadro indica el número de veces que fué ejercida la coactividad legal o informal contra su persona. El signo + indica literalmente "más de" el número especificado.

**Tipos y volumen**

**Experiencias coactivas tenidas por los intelectuales  
políticos hasta 1973**

	Prohibición de public. o parte	Retención por parte	Kult cooperativa	Confina- miento	Exilio (o a fuerza)	Detención DCI	Liberad vigilada/ previsión	Procesos civ. sociedad causa	Profesión/ prisión civil	Procesos y prisión cíviles	Otras sanciones	Total de tipos coactivas
1	+ 10				1		3				+ 2	4
2	+ 10					2	1	1			1	4
3	+ 5		1				1				+ 3	4
4												-
5	+ 5							1				2
6	+ 10		2		3		1		1		2	5
7											2	1
8	+ 10							1				2
9	+ 5						1			1		3
10							1					-
11												-
12	+ 10		2					1			2	4
13	1											1
14												-
15	+ 5				2		1				1	3
16	+ 5										1	2
17												-
18	+ 3									1		2
19	3	3		1						1		4
20												-
21	+ 10										2	2
22												-
23	+ 10										3	3
24	+ 10	1							1	3		4
25	+ 10	1	3			2	1		2	1	1	7
26	+ 10										1	2
27	+ 5					2		1			1	4
28	+ 5	1	1	1		3	1	1	1		1	9
29	+ 1											1
30	+ 5											1
31	+ 3											1
32	+ 10	3	1	3	1	6	1	1	5		4	10
33	+ 5										1	2
34	+ 10						1	1				3
35	+ 5			1							1	3
36	+ 6		+ 4							4		3
37												-
38	+ 10	2	2			2			2		1	6
39	+ 10					1			1		3	4
40	+ 10	1	2		2	1	1		1		1	6
41	+ 10						1				2	2
42	+ 5										2	2
T.	33	7	9	3	6	8	5	11	8	1	26	42

APENDICE F  
NOTAS SOBRE LA RELIGIOSIDAD  
Y SECULARIZACION

En la historia contemporánea española la ideología religiosa católica y la Iglesia como institución han sido elementos decisivos en el proceso de legitimación del estado y de las clases históricas dominantes. Despues de la Guerra Civil, el hecho de que el régimen se declarara oficialmente católico, y el peso político orgánico de la Iglesia han expresado mejor que nunca la identificación entre la ideología católica y el conservadurismo, y entre las actitudes agnóstica o atea y las corrientes liberales, izquierdistas, y socialistas. Es evidente que a partir de 1960 la situación político-religiosa en España comienza a cambiar. Las tensiones registradas dentro de la jerarquía eclesiástica y el bajo clero; la radicalización de ciertos intelectuales católicos integrando modelos intelectuales y prácticas políticas progresistas; el surgimiento de grupos católicos de oposición al régimen y a la jerarquía eclesiástica (grupos católicos obre-

ros, comunidades de base); la crisis de las relaciones entre la Iglesia y el estado al parecer en la actual coyuntura en una vía sin salida; el activismo de ciertos grupos de católicos integristas; el impacto político, ideológico, y religioso del Concilio Vaticano II, son fenómenos que permiten hablar de una división en el seno de la ideología religiosa y la comunidad católica; de un proceso de pluralismo religioso, y de disolución lenta pero palpable de uno de los factores de legitimación del régimen más firme como fué el catolicismo. Ofrecemos aquí unos datos básicos de estos procesos en el grupo de intelectuales de nuestro estudio.

Se detectan, en principio, cuatro tipos de comportamiento religioso relacionado con la orientación política. Aunque no tenemos datos más globales que los que provienen de las preguntas directas sobre religiosidad y orientación política, puede decirse que las orientaciones estarían situadas en una de las cuatro categorías de la siguiente tipología:

#### actitud religiosa

	Cristiana	No cristiana
Progresista	(A) católicos o cristianos progresistas	(C) agnósticos progresistas
Orientación política	(B) católicos integristas	(D) agnósticos conservadores conservadores no practicantes conservadóres ritualistas
Derechista		

(A) nos muestra un nuevo tipo de catolicismo y religiosidad de orientación política liberal o de izquierda con grados variables de radicalismo y, en general, progresista en sus actitudes básicas. La reacción ante la integración de la ideología e instituciones religiosas en el aparato del estado, el impacto del Concilio Vaticano II, y la influencia de nuevas formas de teología radical serían factores que han contribuido al surgimiento de grupos, asociaciones, líderes e intelectuales católicos progresistas identificados con variadas denominaciones en la España actual. Piensese por ejemplo en la labor político-religiosa de intelectuales como Aranguren, González Ruiz, Miret Magdalena, entre otros.

El tipo (8) incluye grupos y círculos católicos, así como intelectuales de orientación religiosa integrista o tradicional y orientación política conservadora o reaccionaria. Religiosidad y orientación política forman en esta categoría más que en ninguna otra una weltanschauung y praxis indisoluble. Los pensamientos reaccionarios y conservador españoles son, desde el siglo XVIII, una prueba elocuente. Toda su trama ideológica converge en la tesis que identifica la historia de España con el catolicismo, proponiendo en su versión más activista que España debe defender a cualquier precio la defensa de los valores de la civilización occidental. Es este el catolicismo de la clase media vieja, la burguesía terrateniente, y ciertas fracciones de la burguesía industrial y financiera. Ha sido uno de los pilares ideológicos básicos del estado. La existencia en la actualidad de un activismo integrista, el surgimiento en España de grupos como el Opus Dei, ciertos sectores de la Acción

Católica, de la ACNDP, diversas revistas, líderes, e ideólogos integristas ilustran la existencia activa de esta orientación. El agnosticismo o ateísmo progresista (C) constituyen una relación coherente y típica en los "intelectuales heterodoxos" históricos y, en general, en los círculos universitarios e intelectuales. Una de las categorías relevantes que comienza a surgir con el proceso de secularización, cambio social, y crisis religiosa que afecta a la España actual es el tipo (D), de orientación política conservadora y actitud real no cristiana, quizás agnóstica. Sería una suerte de conservadurismo agnóstico muy típico en las sociedades industriales. En nuestra opinión hay tres subtipos que integran esta orientación. Comienzan siendo quizás casos aislados, pero es previsible su desarrollo futuro de una forma clara. Esos subtipos serían (a) los agnósticos conservadores o personas de orientación política conservadora que no son creyentes, ni practicantes, ni desarrollan una crítica activa explícita a la religiosidad; (b) los conservadores no practicantes o personas conservadoras que declarándose católicos no observan las prácticas típicas de la comunidad católica. Se declaran católicos por razones políticas de mantenimiento de una imagen en función de sus intereses; (c) los conservadores ritualistas o personas políticamente conservadoras y que sin tener una actitud creyente, conservan ciertos ritos de la práctica religiosa, posiblemente por presión de su grupo de referencia o por razones parecidas al subtipo (b). En el grupo de intelectuales de la muestra hemos podido detectar rasgos explícitos que cubrirían los cuatro tipos formulados atrás. La dis-

tribución de la muestra en las cuatro categorías es como sigue (en porcentajes):

		Orientación religiosa	
		Cristiana	No cristiana
Orientación política	Progresista	(A) "católico postconciliar" "católico abierto" "católico moderno" "católico progresista"  38 %	(C) "agnóstico" "ateo" "indiferente"
	Derechista	(B) "católico ortodoxo" "católico tradicional" "católico de siempre" "católico, apostólico, y romano"  24 %	(D) "no muy católico" "católico no practicante"  7 %

Hemos recogido literalmente las diversas autodefiniciones religiosas que figuran en cada casilla combinándolas con su orientación e ideología política. Puede apreciarse que el grupo entrevistado está, en el plano político-religioso dividido de una forma triple, básicamente: progresistas católicos, y no católicos, y derechistas católicos. El derechista no católico, es como señalábamos, una categoría incipiente, pero cualitativamente reveladora. Es necesario concluir en las consecuencias de estos procesos de división y conflic-

to para las funciones de legitimación política. La ideología y actitudes de los intelectuales como categoría consciente expresiva de la situación de las relaciones sociales en una fase histórica dada de la sociedad, si bien no son una expresión mecánica de la realidad social entera, pueden ayudarnos a entender las complejas líneas del cambio social. Estos datos sobre el conflicto ideológico-político-religioso en España constituyen un indicador cualitativo expresivo de las profundas transformaciones operadas en la España actual.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Abellán, José Luis

- 1966a Ortega y Gasset en la filosofía española. Madrid: EDICUSA.
- 1966b Filosofía española en América (1936-1966). Madrid: Guadarrama- Seminarios y Ediciones.
- 1971 La cultura en España. Ensayo para un diagnóstico. Madrid: EDICUSA.

Abella, Rafael

- 1973 La vida cotidiana durante la Guerra Civil. La España nacional. Barcelona: Planeta.

Acton, H.B.

- 1955 The Illusion of the Epoch: Marxism-Leninism as a Philosophic Creed. Londres: Cohen and West.

Actualidad Española, La

- 1970 Protagonistas del siglo XX. Madrid: LAE.
- 1973 "Treinta políticos para el futuro", La Actualidad Española, No. 1104(1 de marzo).

Adler, Max

- 1910 Der sozialismus und die intellektuellen. Wien: Wiener Volksbuchhandlung I. Brand.

Adorno, Theodor W.

- 1945 "Theses Upon Art and Religion Today", Kenyon Review, Vol. VII (otoño).
- 1947 Dialektik der Aufklärung. Amsterdam. En colaboración con Max Horkheimer.
- 1966 Negative Dialektik. Frankfurt.
- 1969 "Scientific Experiences of an European Scholar in America" Pp.25-37 en Donald Fleming y Bernard Bailyn (eds.), The Intellectual Migration:Europe and America, 1930-1960. Cambridge: Cambridge University Press.

Aguilar Navarro, Mariano

- 1968 "Los intelectuales y la política", Cuadernos para el Diálogo, No.54 (marzo): 9-10.
- 1970a "El intelectual, las masas y la realidad", Cuadernos para el Diálogo, No.79 (abril): 20-22.
- 1970b "Diálogo con las derechas españolas", Cuadernos para el Diálogo, No. 80(mayo): 13-14.
- 1972 "Los problemas universitarios", Mundo, Nos. 1679, 1680, 1681, y 1682 (julio).

Aguilar Navarro, Mariano et al.

- 1968 España, perspectiva 1968. Madrid: Guadiana.

Aguirre, Jesús

- 1972 Sermones en España. Madrid: EDICUSA.

Aguirre, Jesús et al.

- 1967 Dios-Ateísmo. Bilbao: Ediciones Mensajero. Trabajo colectivo de la III Semana de Teología de la Universidad de Deusto.

(Aguirre, Jesús et al.)

- 1969 Cristianos y marxistas: Los problemas de un diálogo.  
Madrid: Alianza editorial.

Aguirre Bellver, A.

- 1972 "Los parlamentarios" en Los españoles, No. 8(23 de noviembre).

Alavi, Hamza

- 1972 "The Post-Colonial State", New Left Review, No. 4 (julio-agosto): 59-81.

Albornoz, Aurora de

- 1968 La presencia de Miguel de Unamuno en Antonio Machado.  
Madrid: Gredos.

Albrecht, Milton C., J. H. Barnett, y M. Griff (eds.)

- 1970 The Sociology of Art and Literature.A Reader. Nueva York: Praeger.

Alonso de los Ríos, Cesar

- 1971 Conversaciones con Miguel Delibes. Madrid: Editorial Magisterio Español.

Alternatives Socialistes

- 1974 Socialisme et liberté. París: Editions Stock.

Althusser, Louis

- 1970 "Ideologie et appareils idéologiques d'Etat", La pensée, No. 36 (junio).

Alvarez, Alfred

- 1965 Under Pressure. The Writer in Society: Eastern Europe and the USA. Baltimore: Penguin Books.

Alwin, Duane F., y Robert M. Hauser

- 1975 "The Decomposition of Effects in Path Analysis", American Sociological Review, Vol. 40 (febrero): 37-47.

Amo, Julián, y Chalmion Shelby

- 1950 La obra impresa de los intelectuales españoles en América, 1936- 1945. Stanford University: Hispanic Foundation of the Library of Congress.

Ansón, Luis María

- 1962 La monarquía hoy. Madrid.
- 1963 La hora de la monarquía. Madrid.
- 1964 La justa distribución de la riqueza mundial. Madrid.
- 1965 El grito de Oriente. Madrid: Revista de Occidente.
- 1970 La negritud. Madrid: Revista de Occidente.
- 1972 "Organizar la moderación", ABC (22 de febrero).

Aranguren, José Luis L. et al.

- 1963 Libertad y organización. Madrid: Insula.

Aranguren, José Luis L., M. Bataillon, P. Laín, R. Lapesa et al.

- 1971 Estudios sobre la obra de Américo Castro. Madrid: Taurus.

Aranguren, José Luis L.

- 1952 Catolicismo y protestantismo como formas de existencia. Madrid: Revista de Occidente.

(Aranguren, José Luis L.)

- 1953a "La evolución espiritual de los intelectuales españoles en la emigración", Cuadernos hispanoamericanos, No. 38 (octubre).
- 1953b "La condición de la vida intelectual en la España de hoy", La Torre, No. 4 (octubre-diciembre).
- 1957 Critica y meditación. Madrid: Taurus.
- 1958 La ética de Ortega. Madrid: Taurus.
- 1960 Etica. Madrid: Revista de Occidente.
- 1962 El futuro de la universidad. Madrid: Taurus.
- 1963 Implicaciones de la filosofía en la vida contemporánea. Madrid: Taurus.
- 1965 La juventud europea y otros ensayos. Barcelona: Seix-Barral
- 1966 Moral y sociedad. Madrid: EDICUSA.
- 1967 Lo que sabemos de moral. Madrid: G. del Toro editor.
- 1968a Etica y política. Madrid: Guadarrama.
- 1968b El marxismo como moral. Madrid: Alianza editorial.
- 1968c "La cultura" Pp. 126-139, en Varios autores, España, perspectiva 1968. Madrid: Guadiana.
- 1969a La crisis del catolicismo. Madrid: Alianza editorial.
- 1969b Memorias y esperanzas españolas. Madrid: Taurus.
- 1971 "Desmoralización y conformismo moral", Triunfo (22 de mayo de 1971).
- 1972 Erotísmo y liberación de la mujer. Barcelona: Ariel.
- 1973 Moralidades de hoy y de mañana. Madrid: Taurus.

Arco, Manuel del

- 1966 Mano a mano. Barcelona.  
 1967 Frente a la fama. Barcelona.

Areilza, José María de

- 1968 Escritos políticos. Madrid: Guadiana.  
 1971 Cien artículos. Madrid: Revista de Occidente.  
 1972 "El porvenir posible", Cuadernos para el Diálogo, N. 100  
 (enero).  
 1973a "La reforma nacional", Blanco y Negro (13 de enero).  
 1973b "Los caminos para la reforma", Blanco y Negro (20 de enero).  
 1973c Figuras y pareceres. Madrid: editorial El Espejo.  
 1974 Así los he visto. Madrid.

Areilza, José María et al.

- 1969 España, perspectiva 1969. Madrid: Guadiana.

Arima, Tatsuo

- 1969 The Failure of Freedom. A Portrait of Modern Japanese Intellectuals. Cambridge: Harvard University Press.

Aron, Raymond

- 1968 L'Opium des intellectuels. París: Gallimard.  
 1970 Main Currents in Sociological Thought. Nueva York:  
 Doubleday. Vol. II.

Arrarás, Joaquín

- 1969 Historia de la Segunda República Española. Madrid:  
 Editora Nacional. Cuatro volúmenes.

Arrese, José Luis de

- 1943 Escritos y discursos. Madrid: ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular.
- 1945a La revolución económica como principio y base de la revolución social. Madrid: ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular.
- 1945b Nuevos escritos y discursos. Madrid: ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular.
- 1945c Misión de la Falange. Madrid: ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular.
- 1947 Capitalismo, Comunismo, Cristianismo. Madrid: ediciones de la Vicesecretaría de Educación Popular.
- 1950 La revolución social del Nacional-Sindicalismo. Madrid: Editora Nacional. Sexta edición.
- 1957 Hacia una meta institucional. Madrid: Ediciones del Movimiento.

Artigues, Daniel

- 1971 El Opus Dei en España, 1928-1962: su evolución ideológica y política. París: Ruedo Ibérico.

Artola, Miguel

- 1972 La burguesía revolucionaria. Madrid: Alianza-Alfaguara.

Ascoli, Max

- 1936 Intelligence in Politics. Londres: W.W. Norton.

Aub, Max

- 1971 La gallina ciega. México: Joaquín Mortiz.

Avineri, Shlomo

- 1967 " Marx and the Intellectuals", Journal of the History of Ideas, Vol. XXVIII, No. 2 (abril-junio).

Ayala, Francisco

- 1941 El problema del liberalismo. México: Fondo de Cultura Económica.
- 1944a Una doble experiencia política: España e Italia. México: Ediciones del Colegio de México.
- 1944b Los políticos. Buenos Aires: Depalma.
- 1945 Ensayo sobre la libertad. México: Fondo de Cultura Económica.
- 1952 Ensayos de Sociología política. México: Instituto de Investigaciones Sociales.
- 1956 El escritor en la sociedad de masas. México: Obregón.
- 1959 Tecnología y libertad. Madrid: Taurus.
- 1968 España y la cultura germánica. España a la fecha. México: Finisterre.
- 1972 Confrontaciones. Barcelona: Siex-Barral.

Azaña, Manuel

- 1968 Obras completas. México: Oasis. Cuatro volúmenes. Edición y prólogos de Juan Marichal.

Azcárate, Gumersindo

- 1968 Minuta de un testamento. Barcelona: Ediciones de Cultura Popular. Primera edición: 1876. Segunda edición: 1932. Estudio preliminar y notas de Elías Díaz.

Azcárate, Manuel

- 1965 "Anotaciones de un marxista español", Realidad, No. 5 (mayo).
- 1967 "Práctica y teoría en el diálogo católico-marxista", Realidad, No. 14 (julio).

Azorín, Marias, Laín, Aranguren

- 1966 Experiencia de la vida. Madrid: Alianza editorial.

Bacon, Sir Francis

- 1960 The New Organon. Nueva York: The Bobbs-Merril Co.  
Primera edición: 1620. Edición e introducción de Fulton H. Anderson.

Ballesteros, Manuel

- 1963 "Un debate sobre la dialectica", Realidad, No. 1 (septiembre-octubre).
- 1966 "Hegel, el joven Marx y el marxismo", Realidad, No. 10 (junio).
- 1967 Marx o la crítica como fundamento. Madrid: Ciencia Nueva.
- 1970 La revolución del espíritu. Tres pensamientos de libertad, Madrid: Siglo XXI.

Baltzell, E. Digby

- 1966 The Protestant Establishment. Aristocracy and Caste in America. Nueva York: Random House.

Baran, Paul A.

- 1961 "The Commitment of the Intellectual", Monthly Review, No. 3 (mayo).

Barber, Bernard

- 1955 "Sociological Aspects of Anti-intellectualism, Journal of Social Issues, Vol. II: 25-30.
- 1962 The Sociology of Science. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Bardavío, Joaquín

- 1968a La estructura del poder en España. Madrid: Ibérico-Europea de ediciones.
- 1968b "El Consejo Privado del Conde de Barcelona", Triunfo, (24 de febrero).
- 1972 Dirigentes. España, 1972. Madrid. Segunda edición.

Barnes, J. A.

- 1969a "Networks and Political Processes", Pp. 51-76 en J. Clyde Mitchell (ed.), Social Networks in Urban Situations. Analysis of Personal Relationships in Central African Towns. Manchester: Manchester University Press.
- 1969b "Graph Theory and Social Networks: A Technical Comment on Connectedness and Connectivity", Sociology, Vol. 3: 215-232.

Baroja, Pío

- 1941 Desde la última vuelta del camino: Memorias. Obras Completas, Madrid: Biblioteca Nueva. Vol. VII. Cap. IV.

Barrés, Maurice

- 1897 Les Déracinés. París: E. Fasquelle.
- 1902 Scènes et doctrines du nationalisme. París: s.e.

Barton, Allen, Bogdan Denitch, y Charles Kadushin (eds.)

1973 Opinion-Making Elites in Yugoslavia. Nueva York: Praeger.

Barzun, Jacques

1959 The House of Intellect. Nueva York: Harper.

Bauman, Zigmunt

1969 "Modern Times, Modern Marxism" Pp. 1-17 en Peter L. Berger(ed.), Marxism and Sociology. Views from Eastern Europe. Nueva York: Appleton Century-Crofts.

Baumer, Franklin Le Van (ed.)

1961 Main Currents in Western Thought. Nueva York: Alfred A. Knopf.

1965 Intellectual Movements in Modern European History. Londres: Macmillan.

Baylis, Thomas A.

1974 The Technical Intelligentsia and the East German Elite. Legitimacy and Social Change in Mature Communism. Berkeley, Cal.: University of California Press.

Baynes, Norman H.

1942 Intellectual Liberty and Totalitarian Claims. Oxford: The Clarendon Press.

Becarud, Jean

1967 La Segunda República Española, 1931-1936. Ensayo de interpretación. Madrid: Taurus.

Bell, Daniel

- 1960 The End of Ideology. Glencoe, Ill.: The Free Press.
- 1965 The Sociology of Ideology. New Jersey: Prentice Hall Inc., Englewood Cliffs.
- 1966 Intellectuals and the University. Nueva York: City Coll.
- 1973 The Coming of Post-Industrial Society. A Venture in Social Forecasting. Nueva York: Basic Books.

Bello, José María

- 1938 Inteligencia do Brasil. São Paulo: Companhia editora nacional.

Beloff, Max

- 1954 "Intellectual Classes and Ruling Classes", Occidente, Vol. 10: 54-60.
- 1970 The Intellectual in Politics and Other Essays. Londres: Weidenfeld and Nicolson.

Ben-David, Joseph

- 1971 The Scientist's Role in Society. New Jersey: Prentice Hall Inc., Englewood Cliffs.

Benda, Julien

- 1955 The Betrayal of Intellectuals. Boston: Beacon Press.

Bendix, Reinhard

- 1955a "Max Weber's Sociology Today", International Social Science Journal, Vol. 1: 9-22.
- 1955b "Max Weber and Jacob Burckhardt", American Sociological Review, Vol. 2(abril):176-184.

(Bendix, Reinhard)

1962 Max Weber. An Intellectual Portrait. Nueva York: Doubleday.

1970 Embattled Reason. Nueva York: Oxford University Press.

Bendix, Reinhard, y Guenther Roth

1971 Scholarship and Partisanship: Essays on Max Weber.

Berkeley: University of California Press.

Beneyto, Juan

1934 Nacionalsocialismo. Madrid: s.e.

1939 El nuevo Estado Español. El Régimen Nacional-Sindicalista ante la tradición y los demás sistemas totalitarios.  
Madrid: Biblioteca Nueva.

1950 España y el problema de Europa. Madrid: Espasa-Calpe.

1951 Tres historias de unidad. Madrid

1968a Teoría y técnica de la opinión pública. Madrid: Revista de Occidente.

1968b Los cauces de la convivencia. Una política de instancias sociales. Madrid: Editora Nacional.

Benjamin, Walter

1969 Charles Baudelaire. Ein Lyriker im Zeitalter des Hochkapitalismus. Frankfurt.

1970 "Paris, capital of the nineteenth century", Dissent, No. 5 (septiembre-octubre).

Bergamín, José

1972 De una España peregrina. Madrid: Al-Borak.

Berger, Bennet M.

- 1957 "Sociology and the Intellectuals", Antioch Review, Vol. 17: 275-290.

Berger, Peter L.

- 1969 A Rumor of Angels. Nueva York: Doubleday.

- 1974 Pyramids of Sacrifice. Political Ethics and Social Change. Nueva York: Basic Books.

Berger, Peter L., y Thomas Luckmann

- 1967 The Social Construction of Reality. A treatise in the Sociology of Knowledge. Nueva York: Doubleday.

Berger, Peter L., Brigitte Berger, y Hansfried Kellner

- 1973 The Homeless Mind. Modernization and Consciousness. Nueva York: Random House.

Besteiro, Julián

- 1967 Marxismo y antimarxismo. Madrid: ZYX. Introducción de José Luis L. Aranguren.

Blakenship, L. Vaughn

- 1973 "The Scientist as 'Apolitical Man' ", The British Journal of Sociology, Vol. 3 (septiembre).

Blanco Aguinaga, Carlos

- 1970 Juventud del 98. México: Siglo XXI.

Blanco Amor, José

- 1966 España y el marxismo. Buenos Aires: Theoría.

Boalt, Gunnar

- 1969 The Sociology of Research. Carbondale: Southern Illinois University Press.

Bobbio, Norberto

- 1968 "Sulla nozione di società civile", De homine, Nos. 24-25.

Bodin, Louis

- 1968 Les intellectuels. París: Presses Universitaires de France.

Bodin, Louis, y Jean Touchard

- 1959 "Les intellectuels dans la société française contemporaine. Définitions, statistiques et problèmes", Revue Française de Science Politique, No. 9 : 835-859.

Bogardus, Emory S.

- 1936 Introduction to Social Research. Los Angeles: Suttonhouse.

Bon, F., y M.A. Bournier

- 1971 Les Nouveaux intellectuels. París: Seuil

Bonilla, Frank

- 1967a "Un Babbit renuente" Pp. 283-312, en Juan F. Marsal, Los intelectuales políticos. Buenos Aires: Nueva Visión.

- 1967b "Cultural Elites" Pp. 234-255, en Seymour M. Lipset y Aldo Solari (eds.), Elites in Latin America. Nueva York: Oxford University Press.

- 1967c "El intelectual latinoamericano y el desarrollo político", Aportes, No. 5 (julio): 123-146.

Bott, Elizabeth

- 1955 "Urban Families: Conjugal Roles and Social Networks", Human Relations, Vol. VIII: 345-384.

Bottomore, T.B.

- 1956 "Some Reflections on the Sociology of Knowledge", The British Journal of Sociology, Vol. 1 (marzo): 52-58.

- 1966 Elites and Society. Londres: Penguin Books. Cap. IV

Boulding, Kennet E.

- 1965a The Image. Knowledge in Life and Society. Ann Arbor, Mich.: University of Michigan Press.

- 1965b The Meaning of the Twentieth Century. The Great Transition. Nueva York: Harper and Row.

Brams, Steven J.

- 1968 "Measuring the Concentration of Power in Political Systems", American Political Science Review, Vol. 62: 461-475.

Brenan, Gerald

- 1950 La faz actual de España. Buenos Aires: Losada.

- 1960 The Spanish Labyrinth. Cambridge: Cambridge University Press.

Bridges, Amy Beth

- 1974 "Nicos Poulantzas and the Marxist Theory of the State", Politics and Society, Vol.4 (invierno): 161-190.

Broccoli, A.

- 1972 A. Gramsci e l'educazione come egemonia. Florencia: La Nueva Italia.

Brown, Gordon

- 1942 "Las actividades culturales en la España de la postguerra", Hispania, Vol. XXV: 61-65

Bourne, Randolph S.

- 1964 War and the Intellectuals. Nueva York: Harper and Row.

Bourricaud, Françoise

- 1972 "The Adventures of Ariel", Daedalus (verano): 109-136.

Bueno, Gustavo

- 1972 Ensayos materialistas. Madrid: Taurus.

- 1973 "Sobre el significado de los 'Grundrisse' en la interpretación del marxismo", Sistema, No. 2 (mayo).

- 1974 "Los 'Grundrisse' de Marx y la 'Filosofía del espíritu' de Hegel", Sistema, No. 4 (enero).

Bullock, Alexander Hamilton

- 1875 Intellectual Leadership in American History. Worcester.

Burns, Elizabeth, y Tom Burns (eds.)

- 1973 Sociology of Literature and Drama. Selected Readings. Harmondsworth, Middlesex: Penguin Books.

Buzzi, A.

- 1967 La théorie politique d'Antonio Gramsci. Lovaina: Nauwelaerts.

Caba, Rubén

- 1971 Trescientos ochenta y nueve escritores españoles opinan, sobre cuestiones candentes de política nacional e internacional. Bilbao: La Gran Enciclopedia Vasca.

Cacho Viú, Vicente

- 1963 La Institución Libre de la Enseñanza. Madrid.

Calamandrei, F.

- 1967 "L'initiativa politica del partito rivoluzionario da Lenin a Gramsci e Togliatti", Critica marxista, Nos. 4-5.

Calvo Serer, Rafael

- 1945 Valoración de la historia de España. Madrid

- 1949 España sin problema. Madrid: Rialp.

- 1952 Teoría de la Restauración. Madrid: Rialp.

- 1953a "La politique interieure de l'Espagne de Franco", Ecrits, No. 107 (septiembre).

- 1953b La configuración del futuro. Madrid: Rialp.

- 1954 Política de integración. Madrid: Rialp.

- 1955 Aproximación de los liberales a la actitud tradicional. Madrid: Rialp.

- 1958 La fuerza creadora de la libertad. Madrid: Rialp.

- 1960 Nuevas formas de democracia y libertad. Madrid: Rialp.

- 1963 Las nuevas democracias. Madrid: Rialp.

- 1968 España ante la libertad, la democracia y el progreso. Madrid: Guadiana.

- 1970 La oposición legal. Inédito.

- 1972a "Moi aussi, j'accuse", Le Monde (15 de enero de 1972).

- 1972b Franco frente al Rey. París: Ruedo Ibérico.

(Calvo Serer, Rafael)

- 1973 La dictadura de los franquistas. El "affaire" del "Madrid" y el futuro político. París: Imprimerie Alençonnaise- Ruedo Ibérico.

Campmany, María Aurelia de

- 1971 Salvador Espriú. Barcelona: Dopesa.

Camuñas, Ignacio et al.

- 1972 España, perspectiva 1972. Madrid: Guadiana.

Cantarero del Castillo, Manuel

- 1970 Ideas actuales. Madrid: Coslada.

- 1971 Tragedia del socialismo español. Barcelona: Dopesa.

Carandell, Luis

- 1967 Vivir en Madrid. Barcelona: Kairós.

- 1971 Los españoles. Barcelona: Estela. Segunda edición.

- 1972 La raya de Portugal. Madrid: EDICUSA. Bajo el pseudónimo de Antonio Pintado, y en colaboración con Eduardo Barrenechea.

- 1974 Carta abierta al país. Madrid: ediciones 99. En prensa.

Cardoso, Fernando Henrique

- 1973 ¿Althusserianismo o marxismo? Barcelona: A. Redondo.

Careaga, Gabriel (ed.)

- 1972 Los intelectuales y el poder. México: Sep-Setentas.

Carleton, W. G.

- 1959 "American Intellectuals and American Democracy",  
Antioch Review, Vol. 19: 185-204.

Card Baroja, Julio

- 1971a El mito del carácter nacional. Meditaciones a contrapelo.  
 Madrid: Seminarios y ediciones.
- 1971b Los Baroja. Madrid: Taurus.
- 1972 Semblanzas ideales. Madrid: Taurus.

Carpintero, Helio

- 1967 Cinco aventuras españolas: Lain, Mariás, Aranguren, Ayala, Ferrater. Madrid: Revista de Occidente.

Carr, Raymond

- 1969 Spain 1808- 1939. Oxford: Oxford University Press.

Carr, Raymond (ed.)

- 1971 The Republic and The Civil War in Spain. Londres:  
 Macmillan.

Carreras Artau, J., y Juan Tusquets

- 1962 Apports hispaniques à la philosophie chrétienne de l'Occident. Lovaina: Publications Universitaires de Louvaine.

Carrillo, Santiago

- 1966 Despues de Franco ¿Qué? La democracia política y social que preconizamos los comunistas. París: Editions Sociales.
- 1967a Nuevos enfoque a problemas de hoy. S.l., s.e.

(Carrillo, Santiago)

- 1967b Un futuro para España: La democracia económica y política.  
París: Editions de la Librairie du Globe.

- 1971 Libertad y socialismo. París: Editions Sociales.

Casanova, Antoine

- 1970 Les intellectuels et les luttes de classes. París:  
Editions Sociales.

Castellet, Josep María

- 1969 Lectura de Marcuse. Barcelona: edicions 62.

Castells, Manuel

- 1971 Problemas de investigación en sociología urbana. Madrid:  
Siglo XXI.

Castilla del Pino

- 1966 El humanismo imposible. Madrid: Ciencia Nueva.

- 1967 Estudios sobre la depresión. Fundamentos de Antropología  
dialéctica. Barcelona: Península.

- 1968a Dialéctica de la persona, dialéctica de la situación.  
Barcelona: Península.

- 1968b La alienación de la mujer. Madrid: Ciencia Nueva.

Castillo, José C.

- 1969 "Las clases medias ¿mito o realidad?", Productividad  
(enero-febrero).

Caute, David

- 1964 Communism and The French Intellectuals 1914- 1960.  
Londres: André Deutsch.

Cazorla, José

- 1973 Problemas de estratificación social en España. Madrid:  
EDICUSA.

Cerroni, Umberto

- 1963 "Per una teoría del partito político", Critica marxista,  
Nos. 5-6 (septiembre-diciembre).

Chandhuri, Nirad C.

- 1967 The Intellectual in India. Nueva Delhi: Vir. Publ. House.

Chapaprieta, Joaquín

- 1971 La paz fue posible. Memorias de un político. Barcelona:  
Ariel.

Chisholm, Mary Roderic

- 1948 Ideological Implications of Current Definitions of a  
Social Problem. Washington: Catholic University of  
America Press.

Chomsky, Noam

- 1969 American Power and the New Mandarins. Nueva York  
Pantheon Books

- 1973 For Reasons of State. Nueva York: Pantheon Books.

Chu Wang, Y.

- 1958 "The Intelligentsia in Changing China", Foreign Affairs,  
Vol. 36: 315-329.

Churchward, L. G.

- 1973 The Soviet Intelligentsia. An Essay on the Social  
Structure and Roles of Soviet Intellectuals During  
the 1960s. Londres: Routledge and Kegan Paul.

Cierva, Ricardo de la

- 1970 Historia ilustrada de la Guerra Civil. Barcelona.
- 1972a La historia perdida del socialismo español. Madrid: Editora Nacional.
- 1972b Francisco Franco. Un siglo de España. Madrid: Editora Nacional.

Clark, Priscilla P., y Terry N. Clark

- 1969 "Writers, Literature, and Student Movement in France", Sociology of Education, Vol. 4 (otoño): 293-314.

Claudín, Fernando

- 1970 La crisis del movimiento comunista. París: Ruedo Ibérico.

Clemente, José Carlos

- 1969 Hablando en Madrid. Barcelona: Grijalbo.
- 1970 Cataluña hoy. Madrid: Editorial Magisterio Español.
- 1971 Conversaciones con las corrientes políticas de España. Barcelona: Dopesa.
- 1972 Conversaciones sobre el presente y el futuro político de España. Barcelona: Juventud.

Cohen, Jere, L. E. Hazerligg, y W. Pope

- 1975 "De-parsonizing Weber: A Critique of Parsons' Interpretation of Weber's Sociology", American Sociological Review, Vol. 40 (abril): 229-241.

Cole, George D. H.

- 1943 Fabian Socialism. Londres: G. Hallen and Unwin.
- 1953 A History of Socialist Thought. Londres: Macmillan. Seis volúmenes.

Coleman, James S.

- 1958 "Relational Analysis: The Study of Social Organizations with Survey Methods", Human Organization, Vol. 17: 28-36.
- 1963 "Comment on the Concept of Influence", Public Opinion Quarterly, Vol. 27 : 63-82.

Coleman, James S., E. Katz, y H. Menzel

- 1966 Medical Innovation. A Diffusion Study. Nueva York: The Bobbs-Merril Co.

Colletti, Lucio

- 1966 "A. Gramsci e la rivoluzione in Italia ", La Sinistra, No. 1.
- 1969 Ideología e sociedad. Bari: Laterza.

Conde, Javier

- 1942 Contribución a la doctrina del caudillaje. Madrid: Vice-secretaría de Educación Popular.
- 1944 Teoría y sistema de las formas políticas. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1945 Representación política y régimen español. Madrid: Vice-secretaría de Educación Popular.
- 1948 El saber político en Maquiavelo. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1957 El hombre, animal político. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.

Connolly, William E.

- 1967 Political Science and Ideology. Nueva York: Atherton Press.

Corbett, Patrick

- 1965 Ideologies. Londres: Hutchinson.

Cornforth, Maurice

- 1971 The Theory of Knowledge. Nueva York: International Publishers.

Coser, Lewis A.

- 1963 Sociology Through Literature. An Introductory Reader. New Jersey: Englewood Ciffs, Prentice Hall.

- 1964 The Functions of Social Conflict. Glencoe, Ill.: The Free Press.

- 1966 Men of Ideas. A Sociologist's View. Nueva York: The Free Press.

- 1968 "Sociology of Knowledge", International Enciclopaedia of the Social Sciences, Vol. 8: 428-435.

- 1971 Masters of Sociological Thought. Ideas in Historical and Social Context. Nueva York: Harcourt.

- 1974 "Publishers as Gatekeepers of Ideas". VIII World Congress of Sociology. Toronto, Canadá. Mimec.

Cory, Herbert E.

- 1919 The Intellectuals and the Wage Workers. Nueva York: Sunwise Turn.

Cotgrave, Stephen F.

- 1970 Science, Industry, and Society. Londres: Allen and Unwin.

Crane, Diana

- 1969 "Social Structure in a Group of Scientists. A Test of the 'Invisible Colleague' Hypothesis", American Sociological Review, Vol. 34 : 335-352.

Cuadernos para el Diálogo

- 1970 "Literatura española", Cuadernos para el Diálogo, extraordinario No. XXIII (diciembre).
- 1971 "Ciencia, técnica e investigación en España", Cuadernos para el Diálogo, extraordinario No. XXVII (octubre).
- 1972 "El libro", Cuadernos para el Diálogo, extraordinario No. XXXII (diciembre).

Cuadra, Bonifacio de la

- 1974 Los políticos. Barcelóha: Dopesa.

Cucullu, Gloria

- 1970 "El estereotipo del 'intelectual latinoamericano'. Su relación con los cambios económicos y sociales" Pp. 73-106 en Juan F. Marsal(ed.), El intelectual latinoamericano. Un simposio sobre sociología de los intelectuales. Buenos Aires: Torcuato di Tella.

Curtis, James E., y John W. Petras (eds.)

- 1970 The Sociology of Knowledge. A Reader. Nueva York: Praeger.

Daedalus

- 1972a "Intellectuals and Tradition", Daedalus, Vol. 101, No.2 (primavera).
- 1972b "Intellectuals and Change", Daedalus, Vol. 101, No. 3 (verano).
- 1974 "Science and Its Public : The Changing Relationship", Daedalus, Vol. 103, No. 3 (verano ).

Dagnino, Evelina

- 1973 "Cultural and Ideological Dependence: Building a Theoretical Framework" Pp. 128-148 en Frank Bonilla y Robert Girling (eds.), Structures of Dependence. Stanford: Stanford University Press.

Dahl, Robert A.

- 1957 "The Concept of Power", Behavioral Science, Vol. 2: 201-215.
- 1961 Who Governs? Democracy and Power in an American City. New Haven, Conn.; Yale University Press.

Dahrendorf, Ralf

- 1959 Class and Class Conflict in Industrial Society, Stanford: Stanford University Press.
- 1967 Society and Democracy in Germany. Nueva York: Doubleday.
- 1970 "The Intellectual and Society: The Social Function of the 'Fool' in the Twentieth Century" Pp. 53-56 en Philip Rieff (ed.), On Intellectuals. Theoretical Studies, Case Studies. Nueva York: Doubleday.

Dalmau, Josep

- 1968 Distensiones cristiano-marxistas. Madrid: EDICUSA.

Daniélou, Jean

- 1969 La crise actuelle de l'intelligence. París: Apostolat.

Data, Equipo

- 1969 Quién es quién en las Cortes. Madrid: EDICUSA.

Debray, Regis

- 1969 "Note su Gramsci", Il Manifesto, Nos. 5-6.

Documentación Española Contemporánea

- 1972 Quién es quién en las Cortes españolas. X Legislatura, 1971-1975. Madrid: DEC, segunda edición.

De Gre, Gerald L.

- 1943 Society and Ideology. Nueva York: Columbia University. Mimeo.

Delibes, Miguel

- 1968 La primavera de Praga. Madrid: Alianza editorial.

Desantes, José María

- 1969 Hacia el realismo político. Barcelona: Dopesa.

Díaz, Carlos

- 1967 Personalismo obrero y hombre y dialéctica en el marxismo-leninismo. Madrid: ZYX.

Díaz, Elías

- 1966 Estado de derecho y sociedad democrática. Madrid: EDICUSA.

- 1968 "La filosofía marxista en el pensamiento español actual", Cuadernos para el Diálogo, No. 63 (diciembre).

- 1973a "Notas para una historia del pensamiento español actual (1939-1972). Primera parte: Los años cuarenta", Sistema, No. 1 (enero): 107-132.

- 1973b "Notas para una historia del pensamiento español actual (1939-1972). Segunda parte: Los años cincuenta", Sistema, No. 2 (mayo): 115-149.

- 1973c "Notas para una historia del pensamiento español actual (1939-1972). Tercera parte: Los años sesenta", Sistema, No. 3 (octubre): 101-135.

(Díaz, Elías)

- 1974 Notas para una historia del pensamiento español actual (1939-1973). Madrid: EDICUSA.

Díaz Plaja, Fernando

- 1966 El español y los siete pecados capitales. Madrid: Alianza editorial.

- 1972 Otra historia de España. Barcelona: Planeta.

Díaz Plaja, Guillermo

- 1966 Memoria de una generación destruida. Madrid.

- 1969 El oficio de escribir. Madrid: Alianza editorial.

- 1972 El intelectual y su libertad. Madrid: Seminarios y ediciones.

Dibble, Vernon K.

- 1968 "Social Science and Political Commitments in the Young Max Weber", Archive Sociologique Européenne, Vol. IX: 92-110.

Diez Alegría, Manuel

- 1972 Ejército y sociedad. Madrid: Alianza editorial.

Diez del Corral, Luis

- 1945 El liberalismo doctrinario. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.

- 1956 De historia y política. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.

- 1960 El rapto de Europa. Madrid: Revista de Occidente.

Díez Nicolás, Juan

- 1971 "El científico y el intelectual en la sociedad industrial", Revista de Estudios Sociales, No. 3 (septiembre-diciembre): 3-18.

Díez Nicolás, Juan, y Juan del Pino

- 1972 "Estratificación y movilidad social en España en la década de los años setenta" Pp. 381-430 en M. Fraga, J. Velarde, y S. del Campo (eds.), La España de los años setenta. I: La sociedad. Madrid: Moneda y crédito.

Dodds, Harold W.

- 1957 On the Place of the Intellectual in America. Princeton, N. J.: Princeton University Press.

Dollard, John

- 1935 Criteria for the Life History. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Domhoff, G. William

- 1967 Who Rules America? Englewood, N.J.: Prentice-Hall.

Dostoevsky, Feodor

- s. f. Notes from Underground. Nueva York: The Macmillan Co.

Douglas, Jack D. (ed.)

- 1970 Understanding Everiday Life. Chicago: Aldine.

Duncan, Otis D.

- 1971 "Path Analysis: Sociological Examples" Pp. 115-138 en H. M. Blalock (ed.), Causal Models in the Social Sciences. Nueva York: Aldine.

Durán, Manuel

- 1966 "La generación del 36 vista desde el exilio", Cuadernos Americanos, No. CXLVIII (septiembre-octubre)

Durkheim, Emile

- 1898 "L'Individualisme et les intellectuels", Revue Bleu, No. 5: 7-13.
- 1904 "L'Elite intellectuel et la démocratie", Revue Bleu, No. 23: 705-706.

Echevarría, Rosa María

- 1974 España ¡Ay! Madrid: Gráficas Nebrija.

Editora Nacional

- 1939 Resumen Legislativo del Nuevo Estado. Barcelona: Editora Nacional.

Eisenstadt, S. N.

- 1972 "Intellectuals and Tradition", Daedalus (primavera): 1-19.

Elías, Norbert

- 1971a "Sociology of Knowledge: New Perspectives", Sociology, No. 2 (mayo): 149-168.

- 1971b "Sociology of Knowledge: New Perspectives", Sociology, No. 3: 355-370.

Elías de Tejada, Francisco

- 1948 Las Españas. Formación histórica, tradiciones regionales. Madrid.

- 1954 La monarquía tradicional. Madrid: Rialp.

Elorriaga, Gabriel

- 1958 La vocación política. Madrid: Jornal.
- 1961 Renacimiento y democracia. Madrid: Editora Nacional.
- 1964a José Antonio y la nueva fundación política. Madrid: Editora Nacional.
- 1964b Información y política. Madrid: Editora Nacional.
- 1966 Puntos de vista. Madrid: Editora Nacional.
- 1968 El sindicato como elemento de promoción política. Madrid: Jornal.
- 1975 Democracia fuerte. Madrid.

Elorza, Antonio

- 1970 La ideología liberal en la ilustración española. Madrid: Tecnos.

Elmer, Manuel C.

- 1939 Social Research. Nueva York: Prentice-Hall.

Ergo, International

- 1964 The Intellectual Face of Sweden. Uppsala: A. Berglund Studentkar.

Escarpit, Robert

- 1960 Sociologie de la literature. París: Presses Universitaires de France.
- 1965 La revolución del libro. Madrid: Alianza editorial.

Espinar, Modesto

- 1967 Una democracia para España. Madrid: EDICUSA.

Femia, Joseph

- 1975 "Hegemony and Consciousness in the Thought of Antonio Gramsci", Political Studies, Vol. XXIII (marzo): 29-48.

Fernandez Areal, Manuel

- 1969 La libertad de prensa en España. Madrid: EDICUSA.

- 1970 La política católica en España. Barcelona: Dopesa

Fernandez Carvajal, Rodrigo

- 1969 La constitución española. Madrid: Editora Nacional.

- 1972 "Notas para una crítica del conocimiento político" Pp. 93-110 en Varios autores, Estudios de ciencia política y sociología. Homenaje al profesor Carlos Ollero. Madrid: Gráficas Carlavilla.

- 1973 "El Jefe del Estado entre el Gobierno y las Cortes", Revista de Estudios Políticos, Nos. 149-150 (enero).

Fernandez de Castro, Ignacio

- 1962 Teoría sobre la revolución. Madrid: Taurus.

- 1966 ¿Unidad política de los cristianos?. Madrid: Taurus.

- 1970 De las Cortes de Cádiz al Plan de Desarrollo (1808-1966). Ensayo de interpretación política de la España Contemporánea. París: Ruedo Ibérico.

- 1973 Reforma educativa y desarrollo capitalista. Madrid: EDICUSA.

Fernandez de Castro, Ignacio, y José Martinez

- 1963 España hoy. París: Ruedo Ibérico.

Fernandez de Castro, Ignacio, y Antonio Goytre

- 1974 Clases sociales en España en el umbral de los años setenta. Madrid: siglo XXI.

Fernandez de la Mora, Gonzalo

- 1950 Etica del colaboracionismo. Madrid.
- 1952 La quiebra de la Razón de Estado. Madrid.
- 1954 Maeztu y la teoría de la revolución. Madrid.
- 1956 De la libertad a la organización. Madrid.
- 1963 Ortega y el 98. Madrid: Rialp. Segunda edición.
- 1965 El crepúsculo de las ideologías. Madrid; Rialp
- 1964-  
1970 Pensamiento español (1963-1969). Madrid: Rialp. Siete volúmenes.

Fernandez Miranda, Torcuato

- 1947 La justificación del Estado. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.

Fernandez Sanchez-Puerta, Francisco

- 1961 Las clases medias económicas. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Fernandez Santos, Francisco

- 1961 El hombre y su historia. Madrid: Arión. Prólogo de Dionisio Ridruejo.
- 1966 Historia y filosofía. Ensayos de dialéctica. Madrid: Península.

Ferrater Mora, José

- 1963 Ortega y Gasset. An Outline of His Philosophy. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Feuer, Lewis S.

- 1963 The Scientific Intellectual. The Psychological and Sociological Origins of Modern Science. Nueva York: Basic Books.

- 1969 Marx and the Intellectuals. A Set of Post-Ideological Essays. Nueva York: Doubleday.

- 1971 "The Political Linguistics of 'Intellectual', Survey, Vol. 1 (invierno): 156-183.

Filcheu, Nikola

- 1964 The Intelligentsia in Bulgaria. Sofía: Foreign Languages Press.

Filstead, Williams J. (ed.)

- 1971 Qualitative Methodology. Firsthand Involvement with the Social World. Chicago: Markham Publishing Co.

Finnegan, Ruth

- 1974 "Can There Be an Unbiased Sociology of Literature?", International Journal of Comparative Sociology, Vol. 25 Nos. 1-2 (marzo-junio): 84-102.

Fleming, Donald H.

- 1969 The Intellectual Migration. Europe and America, 1930-1960. Cambridge: Belknap Press- Harvard University Press.

Florez Miguel, Cirilo

- 1968 Dialéctica, historia y progreso. Introducción al estudio de Marx. Salamanca: Ediciones Sígueme. Prólogo de Miguel Cruz Hernandez.

FOESSA, Fundación

- 1970 Informe sociológico sobre la situación social de España, 1970. Madrid: Euramérica.

Fontán, Antonio

- 1951 "Humanismo", Arbor, No. XIX.
- 1956 Los tópicos y la opinión. Madrid: Editora Nacional.
- 1959 "Les problèmes actuels de l'université espagnole", La Table Ronde, No. 137 (mayo).
- 1961 Los católicos en la universidad española actual. Madrid : Rialp.
- 1962a Situación y perspectivas de la prensa actual. Madrid: Editora Nacional.
- 1962b "La espiritualidad española", Nuestro Tiempo, No. 91 (enero).
- 1966a "Present et futur politique de l'Espagne. Un point de vue monarchiste", Revue de Sciences Politiques, No. 17 (septiembre- noviembre).
- 1966b "Seneca, un intelectual en política", Atlántida, Vol. IV, No. 20 (abril).
- 1969 "La ley de prensa del 38 y la del 66", Madrid (3 de diciembre).
- 1971 Historia, mito y leyenda de la guerra de España. Santander: Universidad Internacional Menéndez Pelayo. Mimeo.

(Fontán, Antonio)

- 1973a "El Estado es de todos", Blanco y Negro, No. 3171 (febrero).
- 1973b "Un país para la tercera generación", Blanco y Negro. No. 3174 (marzo).

Fontán, Antonio, F. Burguera, y A. de Miguel

- 1972 Madrid, página tres. Madrid: Seminarios y Ediciones.

Foster, Caxton C., Anatol Rapoport, y Carol J. Orwant

- 1963 "A Study of a Large Sociogram II. Elimination of Free Parameters", Behavioral Science, Vol. 8: 56-65.

Fraga Iribarne, Manuel

- 1949 Así se gobierna España. Madrid: Editora Nacional.
- 1955 La crisis del Estado. Madrid: Aguilar
- 1959 Las transformaciones de la sociedad española contemporánea. Madrid: Ediciones del Movimiento.
- 1961a Organización de la convivencia. Madrid: Editora Nacional.
- 1961b Estructura política de España. Madrid: Doncel
- 1962a El nuevo antimaquiavelo. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1962b "El sindicalismo como fuerza política" Pp. 82-127 en Varios autores, Experiencias políticas del mundo actual. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1965 Horizonte español. Madrid.
- 1972 El desarrollo político. Barcelona: Grijalbo.
- 1973 Legitimidad y representación. Barcelona: Grijalbo
- 1974 La república. Barcelona: Planeta.
- 1975 Las leyes. Barcelona: Planeta.

Franco, Jean

- 1970 The Modern Culture of Latin America. Society and the Artist.  
Harmondsworth, Middlesex: Penguin Books.

Fraser, Robert W.

- 1968 "The Economics of Publishing" Pp. 62-80 en Kathryn  
Henderson (ed.), Trends in American Publishing. Champagne,  
Ill.: University of Illinois Press.

Fresco, Mauricio

- 1950 La emigración republicana española: una victoria de  
México. México: Editores asociados.

Freund, Julien

- 1969 The Sociology of Max Weber. Nueva York: Random House

Friedmann, J.

- 1960 "Intellectuals in Developing Societies", International  
Review for Social Sciences, Vol. 13, No. 4.

Fueyo, Jesús

- 1959 La época insegura. Madrid: Ediciones del Movimiento.  
1963 Estudios de teoría política. Madrid: Instituto de Estudios  
Políticos.  
1966 Humanismo europeo y humanismo marxista. Madrid: Ediciones  
del Movimiento.  
1967 La mentalidad moderna. Madrid: Instituto de Estudios  
Políticos.  
1973 La vuelta de los Budas. Madrid: Sala editorial

Fuster, Joan

- 1962 Nosaltres els valencians. Barcelona: edicions 62
- 1965 Causar-se d'esperar. Barcelona: edicions A.C.
- 1967 L'home, mesura de totes les coses. Barcelona: edicions 62
- 1968 Examen de consciència. Barcelona: edicions 62.

Fyvel, T. R.

- 1968 Intellectuals Today. Problems in a Changing Society.  
Nueva York: Schocken Books.

Gallo, Max

- 1969 Histoire de l'Espagne franquiste. París: Marabout. Dos volúmenes.

Gambra, Rafael

- 1954 La monarquía social y representativa. Madrid: Rialp
- 1958 Eso que llaman Estado. Madrid: Montejurra.
- 1965 La unidad religiosa y el derrotismo católico. Sevilla: Editorial Católica Española.

Garagorri, Paulino

- 1959 La paradoja del filósofo. Madrid: Revista de Occidente.
- 1967 Ejercicios intelectuales. Madrid: Revista de Occidente.
- 1969 Españoles razonantes. Madrid: Revista de Occidente.
- 1971 La tentación política. Madrid: Seminarios y Ediciones.

Garaudy, Roger

- 1957 "Introduction à l'œuvre d'A. Gramsci", La Nouvelle Critique, Nos. 87-88 (julio-agosto).

García Bacca, David

- 1965 Humanismo teórico, práctico, y positivo según Marx.  
México: Fondo de Cultura Económica.

García Camarero, Ernesto, y Enrique García Camarero (eds.)

- 1970 La polémica de la ciencia española. Madrid: Alianza editorial.

García Rico, Eduardo

- 1972 Emilio Romero. Periodismo y política. Barcelona: Dopesa.

García Sabell, Domingo

- 1971 Testimonio personal. Madrid: Seminarios y Ediciones.

García San Miguel, Luis

- 1964 "¿Evolución en la moral marxista?", Anuario de filosofía del Derecho, Tomo XI.

- 1972 "La generación democrática de 1936" Pp. 37-48 en Varios autores, Las ideologías en la España de hoy. Coloquio.  
Madrid: Seminarios y Ediciones.

- 1973a "Estructura y cambio en el régimen político español", Sistema, No. 1 (enero): 81-107

- 1973b La sociedad autogestionada: una utopía democrática. Madrid:  
Seminarios y Ediciones.

- 1974 "Para una sociología del cambio político y la oposición en la España actual", Sistema, No. 4 (enero): 89-107.

García Valdecasas, Alfonso

- 1942 "Los Estados totalitarios y el Estado español", Revista de Estudios Políticos, No. 5.

- 1946 El sentido de la cultura española. Madrid: IEP.

García Venero, Maximiano

- 1967 Falange en la Guerra de España: la Unificación y Hedilla.  
París: Ruedo Ibérico.

Garosci, Aldo

- 1959 Gli intellettuali e la Guerra di Spagna. Torino: Einaudi.

Garrido, José M.

- 1966 El materialismo histórico. En torno a dos textos de Marx y Engels. Madrid: ZYX.

Gaviria, Mario

- 1971 Campo, urbe y espacio del ocio. Madrid: Siglo XXI

Gee, Wilson

- 1950 Social Science Research Methods. Nueva York: Appleton Century-Crofts

Geiger, Theodor

- 1949a "Die gesellschaftliche struktur der intelligenz" Pp. 81-102 en Ferdinand Enke (ed.), Anfagallen undstellung der intelligenz in der gesellschaft. Stugart: Verlag.

- 1949b Der Danske intelligenz fra reformationen til nutiden Aarhus. Universitets forlaget.

- 1950 "An historical Study of the Origins and Structure of the Danish Intelligentsia", The British Journal of Sociology, Vol. 3 (septiembre): 209-220.

- 1955 "Intelligentsia", Acta Sociologica, Vol. I: 49-61.

(Geiger, Theodor)

- 1968 Ideologie und Wahrheit. Eine soziologische kritik der Denkens. Neuwied: Luchterhaud.
- 1969 On Social Order and Mass Society. Chicago: The University of Chicago Press. Editado por Renate Mayntz.

Georgel, Jacques

- 1970 Le franquisme, histoire et bilan, 1939-1969. París: Seuil.

Gerth, H. H., y C. W. Mills

- 1946 "Introduction: The Man and His Work" Pp. 3-74, en Max Weber, From Max Weber: Essays in Sociology. Nueva York: Oxford University Press. Traducción y edición de H.H. Gerth y C. W. Mills.

Giddings, F. H.

- 1924 Scientific Study of Human Society. Chapel Hill: University of North Carolina Press.

Gil, F.

- 1967 "El marxismo como ciencia", Cuadernos de Ruedo Ibérico, No. 12 (abril-mayo).

Gil-Robles y Quiñones, José María

- 1968 No fue posible la paz. Barcelona: Ariel.
- 1969 Por un estado de derecho. Barcelona: Ariel.
- 1970a Discursos parlamentarios. Madrid: Taurus. Introducción de Carlos Seco.
- 1970b Pensamiento político 1962-1970. Madrid: edición no publicada del autor.
- 1975 Marginalia política. Barcelona: Ariel.

Gil-Robles y Quiñones, José María et al.

1967 Cartas del pueblo español. Madrid: Afrodisio Aguado.

1971 España, perspectiva 1971. Madrid: Guadiana.

Gilbert, Félix

1971 "Intellectual History: Its Aims and Methods", Daedalus, (invierno): 80-97.

Giménez Caballero, Ernesto

1935 Arte y Estado. Madrid: s.e.

1939 Genio de España. Madrid: Jerarquía. Cuarta edición.

1941 España nuestra. Madrid: Vicesecretaría de Educación Popular.

1949 Relaciones de España con la Providencia. Madrid: ediciones Cultura Hispánica.

1964 El dinero y España. Madrid: Afrodisio Aguado.

1970 Junto a la tumba de Larra. Madrid: Salvat-Alianza. Tercera edición.

Giner, Salvador

1971 "Spain" Pp. 125-161 en Margaret Archer y Salvador Giner (eds.), Contemporary Europe. Class, Status, and Power. Londres: Weidenfeld and Nicholson.

Girardin, Jean Claude

1972 "Sur la theorie marxiste de l'Etat", Les Temps Modernes, (septiembre-Octubre): 634-683.

Gironella, José María

1969 Cien españoles y Dios. Barcelona: Nauta.

Glaeser, Bernhard

- 1972 Kritik der Erkenntnissoziologie. Frankfurt: V. Klostermann.

Goff, Jacques le

- 1957 Les intellectuels au Moyen Age. París: Seuil

Golan, Galia

- 1971 The Czechoslovak Reform Movement. Communism in Crisis 1962-1968. Cambridge: Cambridge University Press.

- 1973 Reform Rule in Czechoslovakia. The Dubcek Era, 1968-1969. Cambridge: Cambridge University Press.

Goldmann, Lucien

- 1959 Le Dieu caché. París: Gallimard.

- 1966 Sciences humaines et philosophie. París: Gonthier.

- 1970 Marxisme et sciences humaines. París: Gallimard

- 1971 La création culturelle dans la société moderne. París: Denoël Gonthier.

Gómez Casas, J. et al.

- 1973 La España ausente. Madrid: ediciones 99.

Gómez Gil, Alfredo

- 1971 "Cerebros" españoles en USA. Barcelona: Plaza-Janés.

Gómez Marín, José A.

- 1974 "Los fascistas y el 98", Tiempo de Historia, No. 1 (diciembre): 26-39.

Gómez Molleda, María Dolores

- 1966 Los reformadores de la España contemporánea. Madrid: Aguilar.

Gonzalez Ruiz, José María

- 1966a El cristianismo no es un humanismo. Barcelona: Península.
- 1966b Pobreza evangélica y promoción humana. Barcelona: Nova-Terra.
- 1967 Creer es comprometerse. Barcelona: Fontanella.
- 1969 Marxismo y cristianismo frente al hombre nuevo. Madrid: Marova.

Goode, William J., y Paul K. Hatt

- 1952 Methods in Social Research. Nueva York: McGraw-Hill.

Goodman, L. A.

- 1961 "Snowball Sampling", Annals of Mathematical Statistics, Vol. 32 : 148-170.

Gordon, Milton M.

- 1964 Assimilation in American Life. Nueva York: Oxford University Press.

Gouldner, Alvin W.

- 1971 The Coming Crisis of Western Sociology. Nueva York: Avon.

- 1973 For Sociology. Renewal and Critique in Sociology Today. Londres: Allen Lane.

- 1974a "Marxism and Social Theory", Theory and Society, Vol. 1 : 17-35.

- 1974b "The Metaphoricality of Marxism and the Context-Freeing Grammar of Socialism", Theory and Society, Vol. 1: 387-414.

Goytisolo, Juan

- 1971 "Supervivencias tribales en el medio intelectual español"  
Pp. 143-156 en Aranguren, Bataillon, Gilman, Laín, Lapesa  
et al., Estudios sobre la obra de Américo Castro. Madrid:  
Taurus.
- 1974 "Writing in an Occupied Language", The New York Times  
Book Review (31 de marzo).

Gramsci, Antonio

- 1955 L'Ordine Nuovo (1919-1920). Turín: Einaudi.
- 1958 Scritti giovanili (1914-1918). Turín: Einaudi.
- 1960 Sotto la mole (1916-1920). Turín: Einaudi
- 1961 Lettere del carcere. Roma: Editori Ruiniti.
- 1966 La Questione meridionale. Roma: Editori Ruiniti. Antología.
- 1967 Socialismo e fascismo. L'Ordine Nuovo (1921-1922). Turín:  
Einaudi.
- 1968 Scritti 1915-1921. Roma: Quaderni de Il Corpo.
- 1971 La construzione del partito comunista (1923-1926). Turín  
Einaudi.
- 1971a Gli intellettuali e l'organizzazione della cultura. Roma:  
Editori Ruiniti.
- 1971b Il Risorgimento. Roma: Editori Ruiniti
- 1971c Il materialismo storico e la filosofia di Benedetto Croce.  
Roma: Editori Ruiniti.
- 1971d Letteratura e vita nazionale. Roma: Editori Ruiniti.
- 1973a Note sul Machiavelli, sulla politica e sullo stato moderno.  
Roma: Editori Ruiniti.
- 1973b Passato e presente. Roma: Editori Ruiniti.

Granjel, Luis S.

1959 Panorama de la Generación del 98. Madrid.

1966 La generación literaria del 98. Madrid.

Grannis, Chandler B.(ed.)

1967 What Happens in Book Publishing. Nueva York: Columbia University Press.

Granovetter, Mark S.

1973 "The Strength of Weak Ties", American Journal of Sociology, Vol. 78: 1360-1380.

Graña, Cesar

1970 "La identidad cultural como invento intelectual. Algunos ejemplos hispanoamericanos" Pp. 55-72, en Juan F. Marsal (ed.), El intelectual latinoamericano. Buenos Aires: Torcuato di Tella.

Grisoni, D. y R. Maggiori

1973 Pour lire Gramsci. París: éditions universitaires.

Grisoni, D. (ed.)

1975 "Gramsci", Les Temps Modernes, No. 343 (febrero). Número dedicado a Gramsci.

Gruppi, Luciano

1972 Il concetto di egemonia in Gramsci. Roma: Editori Ruiniti.

1974 "Note sul dibattito teorico marxista in Italia", Critica marxista, No. 4: 97-145.

Gurvitch, Georges

1966 Les cadres sociaux de la connaissance. París: Presses Universitaires de France.

Gutierrez Ríos, Enrique

- 1970 José María Albareda. Una época de la cultura española.  
Madrid: Editorial Magisterio Español.

Guy, Alain

- 1957 Philosophes espagnols d'hier et d'aujourd'hui. París: Alcan.  
1967 "Les tendances progressistes dans la philosophie  
espagnole contemporaine", Bulletin Hispanique, No. LXIX:  
454-464.

Habermas, Jürgen

- 1972 Knowledge and Human Interests. Boston: Beacon Press.  
1973 Theory and Practice. Boston: Beacon Press.  
1975 Legitimation Crisis. Boston: Beacon Press.

Hagstrom, Warren O.

- 1965 The Scientific Community. Nueva York: Basic Books.

Halle, Louis Joseph

- 1972 The Ideological Imagination. Londres: Chatto and Windus.

Hamburger, Joseph

- 1965 Intellectuals in Politics. New Haven, Conn.: Yale  
University Press.

Hamilton, Alastair

- 1971 The Appeal of Fascism. A Study of Intellectuals and  
and Fascism 1919-1945. Nueva York: Avon.

Hamilton, Peter

- 1974 Knowledge and Social Structure. An Introduction to the Classical Argument in the Sociology of Knowledge. Londres: Routledge and Kegan Paul.

Hamsík, Dušan

- 1971 Writers Against Rulers. Nueva York: Random House.

Hansen, Morris H., N. N. Hurwitz, y W. G. Madow

- 1953 Sample Survey Methods and Theory. Nueva York: Wiley. Vol. I.

Happenstall, Rayner

- 1963 The Intellectual Part. Londres: Barrie and Rocklito.

Harris, Nigel

- 1968 Beliefs in Society. The Problem of Ideology. Londres: Watts.

Hayek, F. A.

- 1949 "The Intellectuals and Socialism", The University of Chicago Law Review, (primavera): 417-433.

Heeren, John

- 1971 "Karl Mannheim and the Intellectual Elite", The British Journal of Sociology, No. 1 (marzo): 1-15.

Hermet, Guy

- 1971 Les communistes en Espagne. Etude d'un mouvement politique clandestin. París: Armand Colin.

Herr, Richard

- 1958 The Eighteenth Century Revolution in Spain. New Jersey: Princeton University Press.

(Herr, Richard)

- 1971 An Historical Essay on the Modern Spain. Berkeley, Cal.: University of California Press.

Herrero, Javier

- 1971 Los orígenes del pensamiento reaccionario español. Madrid: EDICUSA.

Herrero, Miguel

- 1971 El principio monárquico. Madrid: EDICUSA.

Hill, Robert

- 1971 Intellectual Freedom. Fullerton, Cal.: California State College.

Hofstadter, Richard

- 1966 Anti-intellectualism in American Life. Nueva York: Random House.

Holzner, Burkart

- 1968 Reality Construction in Society. Cambridge, Mass.: Schenkman Publishing Co.

Horkheimer, Max

- 1930 "Ein neuer ideologiebegriff", Grünsberg Archive, Vol. 1, No. XV.

- 1933 "Materialismus und moral", ZfS, Vol. 1, No. 2

- 1939 "The Social Function of Philosophy", SPSS, Vol. 3, No. VIII.

- 1941 "Art and Mass Culture", SPSS, Vol. 2, No. IX.

- 1947 Eclipse of Reason. Nueva York: New School for Social Research.

Horowitz, Irving L.

- 1961 Philosophy, Science, and the Sociology of Knowledge.  
Springfield, Ill.: Thomas.

Horowitz, Irving L.(ed.)

- 1967 The Rise and Fall of the Project Camelot. Cambridge, Mass.:  
The M. I. T. Press.

Hover, Julie, and Charles Kadushin

- 1972 "Inffluential Intellectual Journals: A Very Private Club",  
Change Magazine, No. 2 (marzo).

Hughes, H. Stuart

- 1956 "Is the Intellectual Obsole? The Freely Speculating Mind  
in America", Commentary, No. 22 (octubre): 313-319.  
1958 Consciousness and Society. Nueva York: Alfred A. Knopf.  
1975 The Sea Change. The Migration of Social Thought, 1930-1965.  
Nueva York: Harper and Row.

Huntington, Samuel P.

- 1966 "Political Modernization: America versus Europe", World  
Politics, Vol. 18: 378-414.

Husserl, Edmund

- 1962 Ideas. General Introduction to Pure Phenomenology. Londres:  
Collier-Macmillan. Primera edición en alemán en el  
Jahrbuch für Philosophie und Phänomenologische Forschung,  
1913.

Humbert, Pierre

- 1953 Philosophes et savants. París: Flamarion

Huszar, George B. de (ed.)

- 1960 The Intellectuals, A Controversial Portrait. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Hyman, Herbert et al.

- 1955 Interviewing in Social Research. Chicago: The University of Chicago Press.

Instituto Nacional del Libro Español

- 1969 Quién es quién en las letras españolas. Madrid: INLE.

Iglesias Selgas, Carlos

- 1965 Los sindicatos en España. Madrid: Ediciones de Movimiento.

- 1968 La vía española a la democracia. Madrid: Ediciones del Movimiento.

- 1969a Un régimen social moderno. Madrid: Ediciones del Movimiento.

- 1969b La planificación del desarrollo de la enseñanza en España. Madrid.

- 1970 Comentarios a la Ley Sindical. Madrid: Organización Sindical.

Ionescu, Ghita

- 1967 The Politics of the European Communist States. Nueva York: Praeger

Jackson, Gabriel

- 1965 The Spanish Republic and the Civil War, 1931-1939. Princeton: Princeton University Press.

Jay, Martin

- 1973 The Dialectical Imagination. A History of the Frankfurt School and the Institut of Social Research, 1923-1950. Boston: Little Brown.

Jefferson, Carter

- 1969 "Communism and the French intellectuals", Comparative Studies in Society and History, No. 3 (junio): 241-257.

Jencks, Christopher, y David Riesman

- 1968 The Academic Revolution. Nueva York: Doubleday.

Jimenez Frau, Alberto

- 1948 Ocaso y restauración. Ensayo sobre la universidad española moderna. México.

Jimenez de Parga, Manuel

- 1964 Noticias con acento. Barcelona: Destino.

- 1968a Atisbos desde esta España. Madrid: Guadiana.

- 1968b Las monarquías europeas en el horizonte español. Madrid: Tecnos.

Jobit, M. Pierre

- 1936 Les éducateurs de l'Espagne contemporaine. París.

Joll, James

- 1960 Intellectuals in Politics. Londres: Weidenfeld-Nicholson.

Jutglar, Antoni

- 1968 Ideologías y clases en la España contemporánea I. (1808-1874). Madrid: EDICUSA.

- 1969 Ideologías y clases en la España contemporánea II. (1874-1931). Madrid: EDICUSA.

- 1971a La España que no pudo ser. Barcelona: Dopesa.

- 1971b Historia crítica de la burguesía à Catalunya. Barcelona: Dopesa.

Kadushin, Charles

1968 "Power, Influence, and Social Circles: A New Methodology for Studying Opinion Makers", American Sociological Review, Vol. 33 : 685-699.

1974 The American Intellectual Elite. Nueva York: Little Brown.

Kadushin, Charles, Julie Hover, y Monique Tichy

1971 "How and Where to Find the American Intellectual Elite in the United States", Public Opinion Quarterly, Vol. 35: 1-18.

Katz, Eliu and Paul Lazarsfeld

1960 Personal Influence: The Part Played by People in the Flow of Mass Communications. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Kautsky, John H. (ed.)

1962 Political Change in Underdeveloped Countries, Nueva York: John Wiley.

Kirk, Russel

1955 "The American Intellectual A Conservative View", The Pacific Spectator, No. 6 (otoño).

Kish, Leslie

1967 Survey Sampling. Nueva York: John Wiley.

Klein, Philip

1934 "Social Case Work" Pp. 48-54 en E. R. A. Seligman (ed.), Encyclopedia of the Social Sciences. Nueva York: Macmillan. Vol. XIV.

Kożakowski, Leszek

- 1960 Der Mensch ohne Alternative: von der Möglichkeit und und Unmöglichkeit zu Sein. Munich: R. Piper.
- 1969 Toward a Marxist Humanism. Essays on the Left Today. Nueva York: Grove Press.
- 1972 "Intellectuals Against Intellect", Daedalus( verano): 1-25.

Krieger, L.

- 1952 "The Intellectuals and European Society", Political Science Quaterly, Vol. 67(junio): 225-247.
- 1948 Antropology. Nueva York: Harcourt.

Krueger, E. T.

- 1925 "The Value of Life History Documents for Research", Journal of Applied Sociology, Vol. IX: 196-201.

Kuhn, Thomas

- 1970 The Structure of Scientific Revolutions. Chicago: The University of Chicago Press.

Kusin, Vladimir V.

- 1971 The Intellectual Origins of the Praga Spring. The Development of Reformist Ideas in Czechoslovakia, 1956-1967. Cambridge: Cambridge University Press.
- 1972 Political Groupings in the Czechoslovak Reform Movement. Nueva York: Columbia University Press.

Labedz, Leopold

- 1962 "Structure de l'intelligentsia soviétique", La Revue Socialiste, No. 152(abril).

Lacomba, Juan A.

- 1972 Ensayos sobre el siglo XX español. Madrid: EDICUSA.

Lafargue, Paul

- 1900 Socialism and the Intellectuals. Londres: Charles H. Kerr,

Laín Entralgo, Pedro

- 1942 De la cultura española. Madrid: Aguilar.

- 1948 Vestigios. Ensayos de crítica y amistad. Madrid: Epesa.

- 1953 Reflexiones sobre la vida espiritual de España. Madrid.

- 1958 "Los católicos y Ortega", Cuadernos Hispanoamericanos, No. 101 (mayo).

- 1962 España como problema. Madrid: Aguilar. Tercera edición.  
Primera edición: Madrid, 1949.

- 1962a La esperanza y la esperanza. Madrid.

- 1968 El problema de la Universidad. Madrid: EDICUSA.

- 1970a Ciencia y Vida. Madrid: Seminarios y Ediciones.

- 1970b La Generación del 98. Madrid: Espasa-Calpe. Séptima edición.

- 1971 A qué llamamos España. Madrid: Espasa-Calpe.

Lalcona, Javier, F.

- 1974 El idealismo político de Ortega y Gasset. Madrid: EDICUSA

Lamo de Espinosa, Emilio

- 1973 Filosofía y política en Julián Besteiro. Madrid: EDICUSA.

Laqueur, Walter

- 1972 "The Role of the Intelligentsia in the Weimar Republic",  
Social Research, No. 2(verano):213-227.

Larrabee, E.

- 1952 "The Mass Media and The Intellectual, Confluence, No. 1 (diciembre): 37-44.

Larraz, José

- 1961 La integración europea y España. Madrid: Espasa-Calpe.

Laso Prieto, José María

- 1973 Introducción al pensamiento de Gramsci, Madrid: Ayuso.

Lasswell, Harold D., N. Leites et al.

- 1949 Language of Politics. Nueva York: Stewart.

Lasswell, Harold D., y Abraham Kaplan

- 1963 Power and Society. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Laumann, Edward D., y Franz U. Pappi

- 1973 "New Directions in the Study of Community Elites", American Sociological Review, Vol. 38: 212-230

Laumann, Edward D., L. M. Verbrugge, y U. Pappi

- 1974 "A Causal Modeling Approach to the Study of a Community Elite's Influence Structure", American Sociological Review, Vol. 39(abril): 162-174.

Laurenson, Diana T., y Alan Swingewood

- 1971 The Sociology of Literature. Londres: MacGibbon and Kee.

Lazarsfeld, Paul F.

- 1972 Qualitative Analysis: Historical and Critical Essays. Boston: Allyn and Bacon.

Lazarsfeld, Paul F., y W. S. Robinson

- 1940 "The Quantification of Case Studies", Journal of Applied Psychology, Vol. XXIV: 817-825.

Lazarsfeld, Paul F., B. Berelson, y H. Gaudet

- 1948 The People's Choice: How the Voter Makes Up His Mind in a Presidential Campaign. Nueva York: Columbia University Press.

Lazarsfeld, Paul F., y W. Thielens

- 1956 The Academic Mind: Social Scientists in a Time of Crisis. Gencoe, Ill.: The Free Press.

Legaz Lacambra

- 1953 Filosofía del derecho. Barcelona: Bosch.

- 1960 Humanismo, Estado y Derecho. Barcelona: Bosch.

- 1964 Socialización. Madrid: Real Académia de Ciencias Morales y Políticas.

- 1969 Amor, Caridad y Justicia. Madrid: Real Academia de Jurisprudencia y Legislación.

Lenin, Vladimir Illich Ulianov

- 1967 What is to Be Done? Burning Questions on Our Movement. Selected Works, Vol. 1. Nueva York: International Publishers. Primera edición: 1902.

Lenk, Kurt

- 1961 Ideologie. Ideologiekritik und Wissenssoziologie. Neuwied: H. Luchterhand.

- 1963 "Die role der intelligenzsociologie in der theorie Mannheims", Kölner Zeitschrift für Soziologie und Socialpsychologie, Vol. 15: 323-337.

Lerner, Max

- 1939 Ideas are Weapons. The History and the Uses of Ideas.  
Nueva York: The Viking Press.

Levi-Strauss

- 1960 La pensée sauvage. París.

Levine, Joel H.

- 1972 "The Sphere of Influence", American Sociological Review,  
Vol. 37: 14-27.

Lichtheim, George

- 1971 From Marx to Hegel and Other Essays. Londres: Orbach and  
Chambers.

Lida, Clara E., e Iris M. Zavala

- 1970 La revolución de 1868. Historia, pensamiento, literatura.  
Nueva York: Las Americas Publishing Co.

Lieber, Hans Joachim

- 1952 Wissen und Gesellschaft. Tübingen: M. Niemeyer.

Linz, Juan J.

- 1964 "An Authoritarian Regime: Spain" Pp. 251-283 y 374-381  
en Erik Allardt y Yrjö Littunen (eds.), Cleavages,  
Ideologies, and Party Systems. Helsinki: The Westermarck  
Society.

- 1967 "The Party System of Spain: Past and Future" Pp. 197-282  
en Seymour M. Lipset y Stein Rokkan, Party Systems and  
Voter Alignments. Nueva York: Free Press.

(Linz, Juan J.)

- 1972 "Intellectual Roles in Sixteenth and Seventeenth-Century Spain", Daedalus, No. 101 (verano): 59-108.
- 1973 "Opposition In and Under An Authoritarian Regime: The Case of Spain" Pp. 171-259 in Robert A. Dahl (ed.), Regimes and Oppositions. New Haven, Conn.: Yale University Press.
- 1975 "Totalitarian and Authoritarian Regimes" Pp. en Fred Greenstein y Nelson Polsby (eds.), Handbook of Political Science. Volume 3: Macropolitical Theory. Massachussets: Addison Wesley.

Linz, Juan J., y Amando de Miguel

- 1966 "Within-Nation Differences and Comparisons: The Eight Spains" Pp. 267-319 en Richard L. Merrit y Stein Rokkan (eds.), Comparing Nations. The Use of Quantitative Data in Cross-National Research. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Lipset, Seymour Martin

- 1959 "American Intellectuals: Their Politics and Status", Daedalus (verano): 470-472.
- 1960 Political Man. The Social Bases of Politics. Nueva York: Doubleday.

Lipset, Seymour Martin

- 1972 "The Intellectual as Critic and Rebel with Special Reference to the United States and The Soviet Union", Daedalus (verano): 137-198.

Lipset, Seymour Martin, Martin Trow, y James S. Coleman  
1956 Union Democracy. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Loewenstein, Karl

1966 Max Weber's Political Ideas in the Perspective of Our Time. Boston: The University of Massachusetts Press.

Lopez-Amo, Angel

1952 El poder político y la libertad. La monarquía de la reforma social. Madrid: Rialp.

Lopez Campillo, Evelin

1973 La Revista de Occidente y la formación de las minorías. Madrid: Taurus.

Lopez Ibor, Juan José

1951 La agonía del Psicoanálisis. Madrid: Espasa-Calpe. Segunda edición.

1953 El español y su complejo de inferioridad. Madrid: Rialp.

1964 Discurso a los universitarios españoles. Madrid: Rialp. Tercera edición.

1965a La aventura humana. Madrid.

1965b Rebeldes. Madrid: Rialp.

Lopez-Morillas, Juan

1956 El krausismo español. Perfil de una aventura intelectual. México: Fondo de Cultura Económica.

1972 Hacia el 98: Literatura, sociedad, ideología. Barcelona: Ariel.

(Lopez-Morillas, Juan)

- 1974 "Sueños de la razón y la sinrazón: utopía y antiutopía",  
Sistema, No. 5: 5-19.

Lopez Ortiz, José

- 1955 La responsabilidad de los universitarios. Madrid: Rialp.

Lopez Quintas, Alfonso

- 1970 Filosofía española contemporánea. Madrid: Biblioteca de Autores cristianos.

Lopez Rodó, Laureano

- 1970 Política y desarrollo. Madrid: Aguilar.

- 1972 Nuevo horizonte del desarrollo. Madrid: Aguilar.

Lorenzo, Pedro de

- 1972 El libro del político. Madrid: Sala editorial.

Lowenthal, Leo

- 1957 Literature and Image of Man. Boston: Harvard University Press.

- 1961 Literature, Popular Culture, and Society. Princeton, N. J.: Englewood Cliffs.

Lucas Verdú, Pablo

- 1964 La libertad y dignidad de la persona humana en la encíclica "Pacem in Terris". Madrid: Tecnos.

- 1969 Principios de ciencia política. Madrid: Tecnos. Dos volúmenes.

- 1972 Política e inteligencia. Madrid: Tecnos.

Lukács, Georg

- 1963 La théorie du roman. París: Gontier. Primera edición:  
Berlin, 1920.
- 1970 Writer and Critic, and Other Essays. Nueva York:  
Grosset and Dunlap. Traducción y edición de Arthur D.  
Kahn.
- 1971 History and Class Consciousness. Studies in Marxist  
Dialectics. Cambridge, Mass.: The M. I. T. Press.  
Primera edición: Viena, 1922.
- 1972a Marxism and Human Liberation. Essays on History, Culture,  
and Revolution by G. Lukács. Nueva York: Dell Publishers  
Co. Editado por E. San Juan.
- 1972b Political Writings, 1919-1929. The Question of  
Parliamentarianism and Other Essays. Londres: NLB.  
Editado por R. Livingstone.

Lundberg, George A.

- 1926 "Case Work and the Statistical Method", Social Forces,  
Vol. 4: 82-99.

Luporini, R.

- 1969 "Gli intellettuali di sinistra a l'ideología della  
riconstruzione nel dopo-guerra", Ideologie, No. 8:  
35-48.

Lynd, Stangton

- 1968 Intellectual Origins of American Radicalism. Nueva York  
Pantheon Books.

McClintock, Robert

- 1971 Man and His Circumstances: Ortega as Educator. Nueva York: Teachers College Press.

McDonald, Malcolm (ed.)

- 1966 The Intellectual in Politics. Austin, Texas: Humanities Research Center, University of Texas.

MacDonald, William

- 1926 The Intellectual Worker and His Work. Londres: J. Calpe.

Mc Graw Hill

- 1966 Modern Men of Science. Nueva York: Mc Graw Hill.

Macciocchi, Maria-Antonietta

- 1974 Pour Gramsci. París: Seuil.

Macrae, Donald G.

- 1961 Ideology and Society. Londres: Heinemann.

Madariaga, Salvador de

- 1955 España. Ensayo de historia contemporánea. México: Hermes. Sexta edición. Primera edición: Madrid, 1931.

- 1974 Memorias (1921-1936). Amanecer sin mediodía. Madrid: Espasa-Calpe.

Madge, Charles

- 1964 Society in the Mind: Elements of Social Eidos. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Maeztu, Ramiro de

- 1966 Los intelectuales y un epílogo para estudiantes. Madrid: Rialp.

Mainer, José Carlos

- 1971 Falange y Literatura. Barcelona: Lábor.
- 1972 Literatura y pequeña burguesía en España. Madrid: EDICUSA.
- 1973 "Sociología de la literatura en España", Sistema, No. 1 (enero).
- 1974 Regionalismo, burguesía y cultura. Los casos de Revista de Aragón (1900-1905) y Hermes(1917-1922). Barcelona: A. Redondo editor.

Malagón, Tomás

- 1967 El marxismo y la "Populorum Progressio". Madrid: ZYX.

Malefakis, Edward

- 1970 Agrarian Reform and Peasant Revolution in Spain: Origins of the Civil War. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Malia, Martin

- 1961 "What is the Intelligentsia" Pp. 1-18 en R. Piper (ed.), The Russian Intelligentsia. Nueva York: Columbia University Press.
- 1972 "The Intellectuals: Adversaires or Clerisy?", Daedalus (verano): 206-216.

Malinowski, Bronislaw

- 1944 A Scientific Theory of Culture and Other Essays. Chapel Hill.
- 1961 Argonauts of the Western Pacific. Nueva York: Dutton

Mann, Michael

- 1973 "The Ideology of Intellectuals and Other People in the Development of Capitalism", en Carnegie Conference, Patterns of Change in Advanced Industrial Societies. Nueva York: mimeo.

Mannheim, Karl

- 1936 Ideology and Utopia. Nueva York: Harcourt. Edición de Louis Wirth y Edward Shils.
- 1940 Man and Society in An Age of Reconstruction. Nueva York: Harcourt.
- 1952 Essays on the Sociology of Knowledge. Londres: Routledge and Kegan Paul.
- 1956 Essays on the Sociology of Culture. Nueva York: Oxford University Press.
- 1971 From Karl Mannheim. Nueva York: Oxford University Press. Edición e introducción de Kurt H. Wolff.

Maquet, Jacques J.

- 1969 Sociologie de la Connaissance. Bruselas: Institut de Sociologie de l'Université Libre de Bruxelles.

Maravall, José Antonio

- 1959 Ortega en nuestra situación. Madrid: Taurus.
- 1967 Estudios de historia del pensamiento español. Madrid: Ediciones Cultura Hispánica.
- 1972a La oposición política bajo los Austrias. Barcelona: Ariel
- 1972b Estado moderno y mentalidad social. Madrid: Revista de Occidente. Dos volúmenes.

Maravall, José María

- 1970 El desarrollo económico y la clase obrera. Madrid: EDICUSA.
- 1972 La sociología de lo posible. Madrid: Siglo XXI.

Maravall, José María, y Ubaldo Martínez Lázaro

- 1972 "Estratificación social y operacionalismo: una notas críticas" Pp. 87-108 en Salustiano del Campo (ed.), Los indicadores sociales a debate. Madrid: Euramérica.

Marcuse, Herbert

- 1964 One Dimensional Man. Essays in the ideology of the Advanced Industrial Society. Boston: Beacon Press.
- 1969 An Essay on Liberation. Boston: Beacon Press.

Marías, Julián

- 1943 El tema del hombre. Madrid: Antología filosófica.
- 1954 Ensayos de teoría. Madrid: Revista de Occidente.
- 1958a Obras. Madrid: Revista de Occidente. Volúmen III.
- 1958b El oficio del pensamiento. Madrid: Espasa-Calpe.
- 1958c El lugar del peligro. Una cuestión disputada en torno a Ortega. Madrid: Taurus.
- 1960 Ortega, circunstancia y vocación. Madrid: Revista de Occidente.
- 1962 Los españoles. Madrid: Revista de Occidente.
- 1963 Filosofía española actual. Madrid: Espasa-Calpe. Cuarta edición.

(Mariñas, Julián)

- 1968 Meditaciones sobre la sociedad española. Madrid:  
Alianza editorial.

- 1969 El intelectual y su mundo. Obras. Volúmen IV. Madrid:  
Revista de Occidente. Segunda edición.

Marichal, Juan

- 1966 El nuevo pensamiento político español. México: Finisterre.  
1970 La vocación de Manuel Azaña. Madrid: EDICUSA.

Marín Pérez, Pascual

- 1960a El caudillaje español. Madrid: Europa.  
1960b Problemas sociales y universitarios españoles. Pamplona:  
Gómez editor.

Marsal, Juan F.

- 1967 "Pensadores, ideólogos y expertos", Revista de Occidente,  
No. 47 (febrero).  
1968 Hacer la América. Buenos Aires: Instituto Torcuato di  
Tella.  
1970a "Los ensayistas socio-políticos de Argentina y México.  
Aportes para el estudio de sus roles, su ideología y su  
acción política" Pp. 129-156 en Juan F. Marsal, El intele-  
ctual latinoamericano. Buenos Aires: Instituto Torcuato  
di Tella.  
1971a "¿Qué es un intelectual en América Latina? Pp. 85-110 en  
Juan F. Marsal, Los intelectuales políticos, Buenos Aires:  
Nueva Visión.

(Marsal, Juan F.)

- 1972 "Los ensayistas políticos argentinos del post-peronismo", Aportes, No. 25 (julio): 44-82.
- 1975 La sombra del poder. Intelectuales y política en España, Argentina y México. Madrid: EDICUSA.

Marsal, Juan F. (ed.)

- 1970 El intelectual latinoamericano. Un simposio sobre sociología de los intelectuales. Buenos Aires: Instituto Torcuato Di Tella.
- 1971 Los intelectuales políticos. Buenos Aires: Nueva Visión.

Marrero, Vicente

- 1961 La guerra española y el 'trust' de cerebros. Madrid: Punta Europa.

Martí-Sánchez Juliá, Fernando

- 1956 Ideas claras. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos.

Martínez Cuadrado, Miguel

- 1972 La burguesía conservadora. Madrid: Alianza-Alfaguara.

Martínez Cuadrado, Miguel (ed.)

- 1970 Cambio social y modernización política. Madrid: EDICUSA.

- 1971 Anuario político español, 1970. Madrid: EDICUSA.

Martínez Esteruelas, Cruz

- 1971 La enemistad política. Barcelona: Tauta.

Marx, Karl

- 1960 The Poverty of Philosophy. Nueva York: International Publishers. Primera edición en alemán: 1847.
- 1963 The Eighteenth Brumaire of Louis Bonaparte. Nueva York: International Publishers. Primera edición en Die Revolution, Nueva York, 1852.
- 1967 Capital: A Critique of Political Economy. Nueva York: International Publishers. Tres volúmenes. Primera edición en aleman: volumen uno, 1867; volumen dos, 1885; volumen tres, 1894.
- 1970 A Contribution to the Critique of Political Economy. Nueva York: International Publishers. Traducción de S. W. Ryazanskaya. Introducción de Maurice Dobb. Primera edición en alemán: 1859.
- 1971 The Grundrisse. Nueva York: Harper and Row. Traducción y edición de David McLellan. (1858).

Marx, Karl y Friedrich Engels

- 1932 Manifesto of the Communist Party. Nueva York: International Publishers. Primera edición: Londres, 1848.
- 1969 The German Ideology. Nueva York: International Publishers. Edición e introducción de R. Pascal. Primera edición en ruso realizada por el Instituto Marx-Engels de Moscú: 1932.

Maurras, Charles

- 1954a Anthinea. París: Oeuvres Capitales.
- 1954b Le mauvais traité. París: Oeuvres capitales.

Mazzola, Michael

- 1960 "Marx, le marxisme et les intellectuels", Arguments, Vol. 5

Mead, Robert G.

- 1951 "Dictatorship and Literature in the Spanish World", Books Abroad. An International Literary Quarterly, Vol. 25, No. 3 (verano): 223-226.

Meliá, Josep

- 1968 Los mallorquines. Madrid: EDICUSA.
- 1970 Informe sobre la lengua catalana. Madrid: Editorial Magisterio Español.
- 1973 Carta abierta a los tecnócratas. Madrid: ediciones 99.

Melo, Romeu de

- 1964 Os intelectuais e la política. Lisboa: Presença.

Menendez y Pelayo, Marcelino

- 1881 Historia de los heterodoxos españoles. Madrid: librería San José.

Merton, Robert K.

- 1945 "Role of Intellectuals in Public Bureaucracies", Social Forces, Vol. 23: 405-415.
- 1962 Social Theory and Social Structure, Glencoe, Ill.: The Free Press.
- 1973 The Sociology of Science. Theoretical and Empirical Investigations. Chicago: The University of Chicago Press.  
Edición de Norman W. Storer.

Michaels, Robert

- 1932 "Intellectuals" Pp. 118-126 en E. R. A. Seligman (ed.), Encyclopedia of the Social Sciences. Nueva York: Macmillan. Vol. VIII.

Miguel, Amando de

- 1969 Un futurable para España. Barcelona: Dopesa.
- 1970 "El nuevo espíritu de Cruzada", Temas, Vol. XII: 140-142.
- 1972a España, marca registrada. Barcelona: Kairós.
- 1972b Sociología o subversión. Barcelona: Plaza-Janés.
- 1973 Homo sociologicus hispanicus, Para entender a los sociólogos españoles. Barcelona: Barral.
- 1973a Carta abierta a una universitaria. Madrid: ediciones 99.
- 1973b Diagnóstico de la universidad. Madrid: Guadarrama.
- 1974a Yo critico. Madrid: EDICUSA.
- 1974b Manual de estructura social de España. Madrid: Tecnos.
- 1975 Sociología del franquismo. Análisis ideológico de los ministros del Régimen. Barcelona: Euros.

Miguel, Jesús M. de, et al.(eds.)

- 1971 Sociología española de los años setenta. Madrid: Fondo para la Investigación Económica y Social de la Confederación de Cajas de Ahorros.

Miguez, Alberto

- 1967 Galicia, exodo y desarrollo. Madrid: EDICUSA.
- 1969 El pensamiento político de Castelao. París: Ruedo Ibérico.

Miller, Keith Bruce

- 1971 Ideology and Moral Philosophy. Nueva York: Humanities Press.

Miller, William

- 1949 The Book Industry. Nueva York: Columbia University Press.

Milliband, Ralph

- 1969 The State in Capitalist Society. Nueva York: Basic Books

Mills, C. Wright

- 1953 White Collars. The American Middle Class. Nueva York: Oxford University Press.
- 1959a The Power Elite. Nueva York: Oxford University Press.
- 1959b The Sociological Imagination. Nueva York: Oxford University Press.
- 1962 The Marxists. Nueva York: Dell Publishing Co.
- 1967 Power, Politics, and People. The Collected Essays of C. Wright Mills. Nueva York: Oxford University Press. Editado por Irving Louis Horowitz.
- 1971 De hombres sociales y movimientos políticos. México: Siglo XXI.

Miret Magdalena, Enrique

- 1968 Cristianismo para el pueblo. Madrid: ZYX.

- 1970 "Una salida para el nacional-catolicismo", Iglesia Viva, No. 30.

Miser, Hugh J.

- 1973 "The Scientist as Advisor: The Relevance of the Early Operations Research Experience", Minerva, No. 1 (enero): 95-108.

Mitchell, B.

- 1965 The Theory of Categories. Nueva York: Academic.

Mitchell, J. Clyde

- 1969 "The Concept an Use of Social Networks" Pp. 1-50 en J. Clyde Mitchell (ed.), Social Networks in Urban Situations. Manchester: Manchester University Press.

Mitzman, Arthur

- 1969 The Iron Cage. An Historical Interpretation of Max Weber. Nueva York: The University Library.

Moix, Ana María

- 1972 24 x 24. Barcelona: Península.

Molnar, Thomas

- 1958 "Intellectuals, Experts and the Classless Society", Modern Age( invierno): 33-39.  
1961 The Decline of the Intellectual. Cleveland: World Publishing Co.

Mommsen, Wolfgang

- 1965 "Max Weber's Political Sociology and His Philosophy of the World History", International Social Science Journal, No. 1 (enero): 23-45.

Monleón, José

- 1971 Treinta años de teatro de la derecha. Barcelona: Tusquets.

Moore, Barrington

- 1966 Social Origins of Dictatorship and Democracy. Lord and Peasant in the Making of the Modern World. Boston: Beacon Press.

Moral, José María del

1967, Pensamiento y política. Madrid: Ediciones del Movimiento.

Moravcsik, Michael J.

1973 "The Universal Intellectual Versus the Expert", Minerva, No. 1 (enero): 109-112.

Morin, Edgard

1960 "Intellectuals: Critique du mythe et mythe de la critique", Arguments, No. 4: 35-40.

Morodo, Raúl

1958 "Revolución y contrarrevolución en España", Boletín Informativo del Seminario de Derecho Político de la Universidad de Salamanca, No. 20.

1964 "Notas sobre la cultura española", Panoramas, No. 46.

1965 "Notas sobre la vida intelectual" Pp. 25-32 en Américo Castro et al., Esa gente de España. México: Centro de Estudios y Documentación Sociales.

1965a "El intelectual y la juventud en España", Revista Mexicana de Sociología, No. 127.

1965b "Los ideólogos del fin de las ideologías", Cuadernos para el Diálogo, Nos. 23-24 (agosto-septiembre): 31-32.

1969 "El pensamiento político de la derecha" en Varios Autores, Teoría y sociedad. Homenaje al profesor Aranguren. Madrid: Taurus.

1970 "Panorama político nacional" Pp. 37-49 en Raúl Morodo et al., España, perspectiva 1970. Madrid: Guadiana.

Mosse, George L.

- 1964 The Crisis of German Ideology. Intellectual Origins of the Third Reich. Nueva York: Grosset and Dunlop.

Moya, Carlos

- 1964 "Razón dialéctica y razón analítica", Anuario de Filosofía del Derecho, Tomo XI: 55-80.

Muguerza, Javier

- 1964 "Semántica y marxismo en la encrucijada filosófica de Polonia", Boletín Informativo del Seminario de Derecho Político de la Universidad de Salamanca, No. 31.

Mukerji, D.

- 1956 "The Intellectuals in India", Confluence, Vol. 4: 443-455.

Mullins, Nicholas C.

- 1968 "The Distribution of Social and Cultural Properties in Informal Communication Networks Among Biological Scientists", American Sociological Review, Vol. 33: 786-797.

Mundo, Dossier

- 1972a "1971, un año de política española", Dossier Mundo, No. 5 (enero).

- 1972b "18 humoristas se confiesan", Dossier Mundo, No. 10 (junio).

Mundo, Equipo

- 1970 Los noventa ministros de Franco. Barcelona: Dopesa.  
Prólogo de Emilio Romero. Epílogo de Amando de Miguel.

Muñoz Alonso, Adolfo

- 1955 Persona humana y sociedad. Madrid: Ediciones del Movimiento.
- 1956a El bien común de los españoles. Madrid: Euramérica.
- 1956b Las ideas filosóficas de Menéndez Pelayo. Madrid: Rialp.
- 1957 La cloaca de la historia. Madrid: Euramérica.
- 1959 España en las grandes corrientes del pensamiento contemporáneo. Madrid: Guadarrama.
- 1962 La persona humana. Madrid: Luis Vives.
- 1963 Meditaciones sobre Europa. Madrid: Europa.
- 1969 Un pensador para un pueblo Madrid: Almena.
- 1971 La España del futuro y la Monarquía. Madrid: mimeo.  
Conferencia pronunciada en el Club Siglo XXI (21 de diciembre de 1971).

Murillo, Francisco

- 1959 Las clases medias españolas. Granada: Escuela Social de Granada.

Nadel, S. F.

- 1957 The Theory of Social Structure. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Napolitano, G.

- 1970 "Il nuovo blocco storico nell'elaborazione di Gramsci e del PCI", Rinascita, No. 12 (marzo).

Navas, José Luis

- 1972 La generación del Príncipe. Madrid: G. del Toro editor.

Naville, Pierre

- 1956 L'intellectuel communiste à propos de Jean Paul Sartre.  
Paris: M. Rivière.

Neisser, Hans

- 1965 On the Sociology of Knowledge. An Essay. Nueva York:  
J. H. Heineman

Nicholas, A. G.

- 1954 "Intellectuals and Politics in USA", Occidente, No. 1  
(enero-febrero)

Neruda, Pablo

- 1974 Confieso que he vivido. Memorias. Barcelona: Barral

Nettl, J. P.

- 1970 "Ideas, Intellectuals, and Structures of Dissent" Pp. 57-134  
in Philip Rieff (ed.), On Intellectuals. Nueva York:  
Doubleday.

Nietzsche, Friedrich

- 1911 Beyond Good and Evil. Nueva York: Macmillan.

Nisbet, Robert A.

- 1966 The Sociological Tradition. Nueva York: Basic Books.  
1970 Tradition and Revolt. Nueva York: Random House.

Northrop, Filmer S. C.

- 1949 Ideological Differences and World Order. New Haven, Conn.:  
Yale University Press.  
1964 Cross-Cultural Understanding. Nueva York: Harper and Row.

O'Connor, James

- 1973 The Fiscal Crisis of the State. Nueva York: St. Martin's Press.

Oestereicher, Emil

- 1974 "Fascism and the Intellectuals: The Case of Italian Futurism", Social Research, Vol. 41, No. 3 (otoño): 515-533.

Ollero, Carlos

- 1950 Introducción al derecho político. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1955 Estudios de ciencia política. Madrid: Editora Nacional.
- 1962 "El sistema representativo" Pp. 231-263, en Varios autores, Experiencias políticas del mundo actual. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1966 Dinámica social, desarrollo económico y régimen político. Madrid: Real Académia de Ciencias Morales y Políticas. Discurso de recepción del profesor Carlos Ollero en la RACMP.
- 1969 "Desarrollo económico y régimen político", Boletín Informativo de Ciencia Política, No. 1 (junio).

Oltra, Benjamín

- 1975 "Social Change in a Multi-Stratification Model of Society: Spain", Sixth Annual Conference of the Society for Spanish and Portuguese Historical Studies. Nueva York: New York University, Mimeo.

Oltra, Benjamín y Jesús M. de Miguel

- 1975 "Sistema sanitario y cambio social. Un estudio de análisis de Path para el caso de España. Papers. Revista de Sociología. No 5.

Ortega y Gasset

- 1965 La rebelión de las masas. Madrid: Revista de Occidente. Cuarta edición.

Orwell, George

- 1945 Such, Such Were the Joys. Londres: Harcourt.

Otaño, Alberto et al.

- 1971 Los cenocentristas. Barcelona: Dopesa.

Pachter, Henry M.

- 1972 "The Intellectual and the State of Weimar", Social Research, Vol. 12 (verano): 228-253.

Pacíos, Antonio

- 1950 Cristo y los intelectuales. Madrid: Rialp.

Paggi, L.

- 1970 Antonio Gramsci e il moderno principe. Roma: Editori Ruiniti.

Palacios, Leopoldo E.

- 1946 "La formación del intelectual católico", Esorial, No. 13 (abril).

- 1952 Ideología pura y fenomenología pura. Madrid: Ateneo.

- 1958 La prudencia política. Madrid: Rialp.

Pániker, Salvador

- 1970a Conversaciones en Cataluña. Barcelona: Kairós. Tercera edición.
- 1970b Conversaciones en Madrid. Barcelona: Kairós.

París Eguilaz, Higinio

- 1945 Teoría de la economía nacional. Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas.
- 1968 Evolución política y económica de la España contemporánea. Madrid: s. e.

Parsons, Talcott

- 1963a "On the Concept of Political Power", Proceedings of the American Philosophical Society, Vol. 103: 3-25.
- 1963b "On the Concept of Influence", Public Opinion Quaterly, Vol. 27: 37-62.
- 1963c "Rejoinder to Bauer and Coleman", Public Opinion Quaterly, Vol. 27: 87-92.
- 1965 "Evaluation and Objectivity in Social Science: An Interpretation of Max Weber's Contribution", International Social Science Journal, No. 1: 46-63.
- 1968 The Structure of Social Action. Nueva York: The Free Press. Cuarta edición.
- 1970 "The 'Intellectual': A Social Role Category" Pp. 3-26 en Philip Rieff (ed.), On Intellectuals. Nueva York: Doubleday.
- s. f. "The Sociology of Knowledge and the History of Ideas" en Philip Wiener (ed.), Dictionary of the History of Ideas. Nueva York: Scribners.

Passin, Herbert

- 1965 "Writer and Journalist in the Transitional Society" Pp. 82-123, en Lucian W. Pye (ed.), Communications and Political Development. Princeton: Princeton University Press.

Partisan Review

- 1953 "America and the Intellectuals", Partisan Review, No. 25.

Payne, Stanley

- 1967 Falange. Historia del fascismo español. París: Ruedo Ibérico.

- 1970 The Spanish Revolution. Nueva York: Norton.

Peces-Barba, Gregorio

- 1972 Persona, sociedad, estado. Madrid: EDICUSA.

Pemán, José María

- 1929 El hecho y la idea de Unión Patriótica. Madrid.

- 1935 Cartas a un esceptico en materia de gobierno. Madrid.

- 1954 Cartas a un esceptico ante la monarquía. Madrid: Rialp. Cuarta edición.

- 1970 Mis almuerzos con gente importante. Barcelona: Dopesa.

- 1971a Obras selectas, inéditas y vedadas. Volumen I: Ensayos y periodismo. Barcelona: Dopesa.

- 1971b El español ante el diluvio. Barcelona: Dopesa.

Pemartín, Julián

- 1940 Qué es lo nuevo. Consideraciones sobre el momento español presente. Madrid: Espasa-Calpe. Tercera edición. Primera edición: Madrid, 1938.

5

Peñuelas, Marcelino C.

- 1969 Conversaciones con Ramón J. Sender. Madrid: editorial Magisterio Español.

Perez de la Dehesa, Rafael

- 1966 Política y sociedad en el primer Unamuno 1894-1904.  
Madrid: Ciencia Nueva.

- 1966a El pensamiento de Costa y su influencia en el 98. Madrid.

- 1970 El grupo "Germinal": una clave del 98. Madrid: Taurus.

Perez Diaz, Victor

- 1972 Cambio tecnológico y procesos educativos en España.  
Madrid: Seminarios y Ediciones.

Perez Embid, Florentino

- 1953 Ambiciones españolas. Madrid: Editora Nacional

- 1955 Nosotros los cristianos. Madrid: Rialp.

- 1956a En la brecha. Madrid: Rialp

- 1956b Revistas culturales españolas de postguerra. Madrid:  
Publicaciones españolas.

- 1960 Libertad, tradición, monarquía. Madrid: Editora Nacional.

Perpiñá, Antonio

- 1960 "Cuantificación y clases medias españolas", Actas del Congreso Internacional de Clases Medias. Madrid.

Perpiñá, Roman

- 1964 Corología. Teoría estructural y estructurante de la población española (1900-1950). Madrid: Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

Perrucci, Robert, y Marc Pilisuk

- 1970 "Leaders and Ruling Elites: The Interorganizational Bases of Community Power", American Sociological Review, Vol. 35: 1040-1057.

Phillips, Derek L.

- 1974 "Epistemology and the Sociology of Knowledge: The Contributions of Mannheim, Mills, and Merton", Theory and Society, Vol. 1 : 59-88.

Picavet, François J.

- 1891 Les ideologues: essai sur l'histoire des idées et des théories scientifiques, philosophiques, religieuses etc. depuis 1789. París: F. Alcan

Piepe, Anthony

- 1971 Knowledge and Social Order. Londres: Heinemann.

Pinilla de las Heras, Esteban

- 1966 "España: una sociedad de diacronías", Horizonte español 1966. París: Ruedo Ibérico. Vol. I: 1-12.

- 1972 "Tensiones sociales en la España inmediatamente anterior a la Guerra Civil" Pp. 63-74, en Varios autores, Las ideologías en la España de hoy. Coloquio. Madrid: Seminarios y Ediciones.

Pinto, Francisco de Paula Leite

- 1968 "O papel da universidade na formação dos dirigentes", Analise Social, No. 6: 599-638.

Piotte, J. M.

- 1970 La pensée politique de Gramsci. París: Anthropos.

Pipes, Richard (ed.)

- 1961 The Russian Intelligentsia. Nueva York: Columbia University Press.

Pizan, Manuel

- 1970 El poder y la oposición. Barcelona: Dopesa .

- 1973 Los hegelianos en España y otras notas críticas. Madrid: EDICUSA.

Poincaré, Henri de

- 1910 Savants et écrivains. París: E. Flammarion.

Polanyi, Michael

- 1962 The Republic of Science, Its Political and Economic Theory. Chicago: Roosevelt University Press.

Polsby, Nelson W.

- 1963 Community Power and Political Theory. New Haven, Conn.: Yale University Press.

Porcel, Baltasar

- 1969 Los encuentros. Primera serie. Barcelona: Destino.

- 1971a Catalanes hoy. Barcelona: Seix-Barral.

- 1971b Los encuentros. Segunda serie. Barcelona: Destino.

- 1973 Grans catalans d'ara. Barcelona : Destino

Portelli, Hugues

- 1972 Gramsci et le bloc historique. París: Presses Universitaires de France.

- 1974 Gramsci et la Question religieuse. París: Anthropos.

Poulantzas, Nicos

- 1965 "Préliminaires à l'étude de l'hégémonie dans l'état", Les Temps Modernes, Nos. 234-235 (noviembre-diciembre).
- 1968 Pouvoir politique et classes sociales. París: Masperó
- 1974 Les classes sociales dans le capitalisme aujourd'hui. París: Seuil.

Pozzolini, A.

- 1968 Che cosa ha veramente detto Gramsci. Roma: Ubaldini.

Prados Arrarte, Jesús

- 1968 El plan de desarrollo de España (1964-1967). Madrid: Tecnos.
- 1973 "Los principios del socialismo democrático", Blanco y Negro, No. 3178 (31 de marzo ).

Quintanilla, Miguel A.

- 1974 "Sobre el concepto marxista de ideología", Sistema, No. 7 (octubre): 29-52.

Raeff, Marc

- 1966 Origins of the Russian Intelligentsia. Nueva York: Harcourt.

Raina, Peter

- 1968 Die Krise der Intellektuellen. Olten, Freiburg: Walter-Verlag.

Rama, Carlos

- 1960 La crisis española del siglo XX. México: Fondo de Cultura Económica.

Ramírez Jimenez, Manuel

- 1969 Los grupos de presión en la Segunda Republica Española.  
Madrid: Tecnos.

Ramos Oliveira, Antonio

- 1952 Historia de España. La Segunda República y la Guerra Civil.  
México: Compañía General de Ediciones.
- 1970 La unidad nacional y los nacionalismos españoles. México:  
Grijalbo.

Rapoport, Anatol, y William J. Horvath

- 1961 "A Study of Large Sociogram", Behavioral Science, Vol. 6:  
279-291.

Rapoport, Anatol

- 1967 "Have the Intellectuals a Class Interest?", Our Generation,  
Vol. 12: 215-238.

Recalde, José Ramón

- 1972 "Notas a los 'Grundrisse'. Una teoría que se sostiene de  
pie", Cuadernos para el Diálogo, No. XXX extraordinario  
(mayo).

Record, Wilson

- 1957 "Social Stratification and Intellectual Roles in the  
Negro Community", British Journal of Sociology Vol. 8:  
235-255.

Redfield, R.

- 1959 "Les intellectuels dans la société française contemporaine"  
Revue Française de Science Politique No. 4 (diciembre).

(Redfield, R.)

- 1962 "Thinkers and Intellectuals in Primitive Societies" en M. Redfield (ed.), Human Nature and the Study of Society. Chicago: University of Chicago Press.

Redondo, Gonzalo

- 1970 Las empresas políticas de José Ortega y Gasset. "El Sol", "Crisol", "Luz" (1917-1934). Madrid: Rialp. Dos volúmenes.

Remmeling, Gunter W.

- 1967 Road to Suspicion. A Study of Modern Mentality and the Sociology of Knowledge. Nueva York: Appleton Century Crofts.
- 1971 "Philosophical Parameters of Karl Mannheim's Sociology of Knowledge", The Sociological Quarterly, Vol. 12 (otoño); 531-547.

Remming, Gunter W. (ed.)

- 1973 Towards the Sociology of Knowledge. Origins and Development of a Sociological Thought Style. Londres: Routledge and Kegan Paul.

Rempel, Warren F.

- 1965 The Role of Value in Karl Mannheim's Sociology of Knowledge, La Haya: Mouton.

Revue Française de Science Politique

- 1959 "Les intellectuels dans la société française contemporaine", Revue Française de Science Politique, Vol. 9: 831-1081.

Ricci, F.

- 1969 "A propos de Gramsci", L'Humanité (21 de febrero).

Ridruejo, Dionisio

- 1959 "Un pensamiento generacional", Cuadernos del Congreso por la Libertad de la Cultura, No. 37 (julio-agosto).
- 1960a En algunas ocasiones. Madrid: Aguilar.
- 1960b Dentro del tiempo. Madrid.
- 1962 Escrito en España. Buenos Aires: Losada.
- 1967 Lo que sabemos de democracia en el siglo XX. Madrid: G. del Toro editor.
- 1972a "La vida intelectual española en el primer decenio de la postguerra", en revista Triunfo, La Cultura en España, No. extraordinario 507 (17 de junio).
- 1972b "La política española hacia 1972" Pp. 12- 32, en Ignacio Camuñas et al., España, perspectiva 1972. Madrid: Guadiana.
- 1973 Entre literatura y política. Madrid: Seminarios y Ediciones.

Rieff, Philip

- 1970 On Intellectuals. Theoretical Studies, Case Studies. Nueva York: Doubleday.

Riley, Matilda White (ed.)

- 1963 Sociological Research. I. A Case Approach. Nueva York: Harcourt.

Riley, Matilda White, y Clarice S. Stoll

- 1968 "Content Analysis", International Encyclopedia of the Social Sciences, Vol. 3: 232-236.

Roberts, Ron E., y Robert M. Kloss

- 1974 Social Movements. Between the Balcony and the Barricade. Saint Louis: The C. V. Mosby Co.

Roche, Marcel

- 1972 "Science in Spanish and Spanish American Civilization" Pp. 143-160, en Ciba Foundation Symposium (ed.), Civilization and Science: in Conflict or Collaboration?. Amsterdam: Elsevier.

Rodriguez, Pedro

- 1971 A tumba abierta. Madrid: PPC.

Rodriguez Aramberri, Julio

- 1974 "Las limitaciones del materialismo dialéctico. En torno a algunos trabajos de Lucio Colleti, Sistema, No. 5 (abril): 41-68,

Rodriguez Mendez, José María

- 1970 Los teleadictos. Barcelona: Estela

- 1972 Ensayo sobre la 'inteligencia' española. Barcelona: Península.

Rodriguez Paniagua, José María

- 1972 Marx y el problema de la ideología. Madrid: Tecnos.

Roe, Anne

- 1953 The Making of a Scientist. Nueva York: Dodd- Mead.

Rof Carballo, Juan

- 1968 El hombre como encuentro. Madrid: Alfaguara

- 1970 Rebelión y futuro. Madrid: Taurus.

Rogin, Paul M.

- 1967 The Intellectuals and McCarthy. Cambridge, Mass.: The M. I. T. Press.

Roies, Albert

- 1971 Lectura de Marx por Althusser. Barcelona: Estela

Romero, Emilio

- 1948 La conquista de la libertad. Madrid.

- 1950 Los pobres del mundo desunidos. Madrid.

- 1958 El futuro de España nace un poco todos los días. Madrid:  
SIPS.

- 1962 Juego Limpio. Barcelona: Planeta.

- 1967 Cartas a un príncipe. Madrid: Afrodisio Aguado.

- 1968a Cartas al pueblo soberano. Madrid: Afrodisio Aguado.

- 1968b Los "Gallos" de Emilio Romero. Barcelona: Planeta.

- 1973a "Emilio Romero entre la espada y la pared", Los españoles,  
No. 19 (febrero).

- 1973b Cartas al Rey. Barcelona: Planeta.

Rosales, Luis

- 1972 Teoría de la libertad. Madrid: Seminarios y Ediciones.

Rossanda, R.

- 1969 "Clase e partito". Da Marx a Marx", Il Manifesto, No. 4.

Rossi, Pietro

- 1956 Lo storicismo tedesco contemporaneo. Roma: Einaudi.

Roth, Guenter

- 1969 "Max Weber's Empirical Sociology in Germany and the  
United States: Tensions Between Scholarship and  
Partisanship", Central European History, No. 3  
(septiembre): 196- 215.

Rubert de Ventós, Xavier

- 1971 Moral y nueva cultura. Madrid: Alianza editorial.

Rubio Llorente, Francisco

- 1968 "Introducción", en Karl Marx, Manuscritos: economía y filosofía. Madrid: Alianza editorial. Introducción y traducción de F. Rubio Llorente a la edición castellana.

Ruedo Ibérico

- 1966 Horizonte español, 1966. París: Ruedo Ibérico. Dos vol.

- 1972 Horizonte español, 1972. París: Ruedo Ibérico. Tres vol.

Ruff, Ivan

- 1974 "Can There Be a Sociology of Literature?", The British Journal of Sociology, Vol. XXV, No. 3 (septiembre): 367-372.

Ruiz García, Enrique

- 1967 "El principio y no el fin de las ideologías" Pp. 7-40 en Gaston Berger, Universidad, Tecnocracia y política. Madrid: ediciones CID.

- 1972 La descolonización de la cultura. Barcelona: Planeta.

- 1973 Subdesarrollo y liberación. Madrid: Alianza editorial.

Ruiz i Calonja, J.

- 1963 Panorama del pensament catalá contemporani. Barcelona: editorial Vicens-Vives.

Ruiz Gimenez, Joaquín

- 1963 Del ser de España. Madrid: Aguilar.
- 1964 "Convivencia y libertades públicas", Cuadernos para el Diálogo, Nos. 5-6 (febrero-marzo): 5-9
- 1968 "Fín de vacación: Meditación sobre España", Cuadernos para el Diálogo, No. 47-48 (agosto-septiembre): 3-11.  
("Manifiesto de Palamós").
- 1969 El concilio y los derechos del hombre. Madrid: EDICUSA.

Russel, Bertrand

- 1968 "El intelectual como rebelde" Pp. 49-55 en Edgar Morin et al., Los intelectuales y la política. Montevideo: Nuestro tiempo.

Buyer, Raymond

- 1971 Les nuisances idéologiques. París: Calman-Levy.

Sacristan, Manuel

- 1964 "La tarea de Engels en el Anti-Dürhing", prólogo a la edición castellana de Friedrich Engels, Anti-Dürhing. La subversión de la ciencia por el señor Dürhing. México: Grijalbo.
- 1967 "La interpretación de la realidad por Gramsci", Realidad, No. 14 (julio).

Sainz Rodriguez, Pedro

- 1962 Evolución de las ideas sobre la decadencia española.  
Madrid: Rialp.

Salamini, Leonardo

- 1974 "Gramsci and Marxist Sociology of Knowledge: An Analysis of Hegemony-Ideology-Knowledge", The Sociological Quarterly, Vol. 15 (verano): 359-380.
- 1975 "The Specificity of Marxist Sociology in Gramsci's Theory", The Sociological Quarterly, Vol. 16 (invierno): 65-86.

Salvadori, M. L.

- 1972 "Politica, potere e cultura nel pensiero di Gramsci", Rivista di Storia Contemporanea, No. 1: 3-21.

Sallach, David L.

- 1974 "Class Domination and Ideological Hegemony", The Sociological Quarterly, No. 1 (invierno): 38-50.

Sanchez, José

- 1961 Académias literarias del siglo de oro español. Madrid: Gredos.

Sanchez Agesta, Luis

- 1953 El pensamiento político del despotismo ilustrado. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1965 Principios políticos del orden cristiano. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.
- 1971 España al encuentro de Europa. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos.

Sanchez Vazquez, Adolfo

- 1967 Filosofía de la praxis. México: Grijalbo.

Sanlúcar, José Luis

- 1971 "La ideología de López Rodó", Cuadernos para el Diálogo, No. 91 (abril).

Santos, Dámaso

- 1972 Conversaciones con Guillermo Díaz-Plaja. Madrid: Editorial Magisterio Español.

Saña, Heleno

- 1968 El capitalismo y el hombre. Madrid: EDICUSA.

Sarrailh, Jean

- 1954 L'Espagne éclairée de la seconde moitié du XVIIIe siècle. París: Imprimerie National.

Sartori, Giovanni

- 1953 "Intellettuali e Intelligentzia", Studi Politici, Nos. 1-2 (marzo-agosto).

- 1960 "Les intellectuels", Arguments, No. 20 (abril).

Sartre, Jean Paul

- 1972 Plaidoyer pour les intellectuels. París: Gallimard.

Sartre, Jean Paul, Bernard Pignaud, y Dionis Mascolo

- 1971 Du rôle de l'intellectuel dans le mouvement révolutionnaire. París: Eric Lasfeld.

Sastre, Alfonso

- 1956 Drama y sociedad. Madrid: Taurus.

- 1965 Anatomía del realismo. Barcelona: Seix-Barral.

(Sastre, Alfonso)

- 1967 "Sobre el momento actual de la crítica literaria en España", Cuadernos para el Diálogo, No. 50 (noviembre): 34-35.
- 1969 Cargamento de sueños. Prólogo patético. Asalto nocturno. Madrid: Taurus. Capítulos I-IV.
- 1970 La revolución y la crítica de la cultura. Barcelona: Grijalbo.
- 1972 "Poco más que anécdotas 'culturales'. Alrededor de quince años (1950-1965), en revista Triunfo, La cultura en España, No. 507 extraordinario (17 de junio).

Schaaf, Julius Jacob

- 1956 Gundprinzipen der Wissenssoziologie. Hamburgo: F. Meiner.

Seeman, Melvin

- 1958 "The Intellectual and the Language of Minorities", American Sociological Review, Vol. 26: 25-35.

Shils, Edward

- 1960 "The Intellectuals in the Political Development of the New States", World Politics, Vol. 3 (abril): 330-355.
- 1972 The Intellectual and the Power and Other Essays. Chicago: University of Chicago Press.
- 1974 "Ideology and Utopia by Karl Mannheim", Daedalus(invierno): 83-89.

Schmid, Karl

- 1957 The Place of the Intellectual in the Community. Bonn: Social Democratic Party Publications.

Schulte, Henry F.

- 1968 The Spanish Press, 1470-1966. Print, Power and Politics.  
Urbana: University of Illinois Press.

Schumpeter, Joseph A.

- 1962 Capitalism, Socialism and Democracy. Nueva York: Harper.  
Tercera edición.

Schutz, Alfred

- 1964 Collected Papers II. Studies in Social Theory. La Haya:  
Martinus Nijhoff. Edición e introducción de A. Brodersen.
- 1970 On Phenomenology and Social Relations. Selected Writings.  
Chicago: The University of Chicago Press. Edición e  
introducción de H. R. Wagner.

Schutz, Alfred, y Thomas Luckmann

- 1973 The Structures of the Life-World. Evanston: Northwestern  
University Press.

Schwartz, Benjamin

- 1971 "A Brief Defense of Political and Intellectual History  
With Particular Reference to Non-Western Cultures",  
Daedalus (invierno): 98-112.

Serrano Suñer, Ramón

- 1947 Entre Hendaya y Gibraltar. Madrid: Ediciones y Publicacio-  
nes Españolas.
- 1955 Ensayos al viento. Madrid: Instituto de Cultura Hispánica.

Seton-Watson, H.

- 1956 "The Intellectuals and Revolution: Social Forces in Eastern Europe since 1848" Pp. 394-430, en R. R. Pares y A. J. P. Taylor (eds.), Essays Presented to Sir Lewis Namier. Londres: Macmillan.

Sevilla Andrés, Diego

- 1963 Historia política de la zona roja. Madrid: Rialp. Segunda edición.

Shaw, Clifford R.

- 1927 "Case Study Method", Publications of the American Sociological Society, Vol. XXI: 89-104.

Shils, Edward

- 1968 "The Concept and Function of Ideology", International Encyclopedia of the Social Sciences, Vol. 7: 66-76.

Shils, Edward(ed.)

- 1968 Criteria for Scientific Development: Public Policy and National Goals. A Selection of Articles from "Minerva". Cambridge, Mass.: The M. I. T. Press.

Schucking, Levin L.

- 1966 The Sociology of Literary Taste. Londres: Routledge and Kegan Paul.

Sigmund, Paul E. (ed.)

- 1967 The Ideologies of Developing Nations. Nueva York: Praeger.

Silone, Ignazio

- 1947 "On the Place of Intellect and the Pretensions of the Intellectuals", Horizon (diciembre): 319-325.

Simon, Julian L.

- 1969 Basic Research Methods in Social Science. The Art of Empirical Investigation. Nueva York: Random House.

Sjobert, Gideon, y Rogert Nett

- 1968 A Methodology for Social Research. Nueva York: Harper.

Slepian, P.

- 1968 Foundations of Network Analysis. Nueva York: Springer.

Solé Tura, Jordi

- 1967 Catalanisme i revolució burguesa: la síntesi de Prat de la Riba. Barcelona: Edicions 62.

- 1970 Introducción al régimen político español. Barcelona: Ariel

Sopeña, Federico

- 1970 Defensa de una generación. Madrid: Taurus.

Sorokin, Pitirim A.

- 1937 Social and Cultural Dynamics. Englewood Cliffs, N. J.: Bedminster Press. Cuatro volúmenes.

Sotelo, Ignacio

- 1967 Sartre y la razón dialéctica. Madrid: Tecnos.

- 1972 "El futuro del pensamiento marxista: Estado y comunismo", Cuadernos para el Diálogo, No. extraordinario XXX (mayo).

- 1975 Sociología del estalinismo. Madrid: EDICUSA. En prensa.

Southworth, H. R.

- 1967 Antifalange. París: Ruedo Ibérico.

Stammer, Otto (ed.)

- 1971 Max Weber and Sociology Today. Nueva York: Harper.

Stark Werner

- 1958 The Sociology of Knowledge. Londres: Routledge and Kegan Paul.  
 1960 Montequieu, pioneer of the sociology of knowledge. Londres: Routledge and Kegan Paul.

Stember, Herbert

- 1955 "Why Do They Attack Intellectuals? ; The Journal of Social Issues, Vol. II: 22-24.

Stigler, Joseph G.

- 1963 The Intellectual and The Market Place and Other Essays. Nueva York: The Free Press.

Storer, Norman W.

- 1966 The Social System of Science. Nueva York: Rinehart and Winston.

Súñer, Enrique

- 1938 Los intelectuales y la tragedia española. San Sebastián: Editora española.

Szczepanski, J.

- 1957 "Changement dans la structure et les fonctions de l'intelligentsia", Bulletin International des Sciences Sociales, Vol. 2.  
 1961 "Problems of Sociological Research on the Polish Intelligentsia", Polish Sociological Bulletin, Nos. 1-2: 33-41.

Tager, Jack

- 1968 The Intellectual as Urban Reformer. Cleveland: Press of Case Western Researve University.

Tamámes, Ramón

- 1960 Estructura económica de España. Madrid: Sociedad de Estudios y Publicaciones.

- 1963 Cuatro problemas de la economía española. Barcelona: Barcelona : Península.

- 1966 La lucha contra los monopolios. Madrid: Tecnos. Tercera edición.

- 1967 España ante un segundo Plan de Desarrollo. Barcelona: Nova-Terra.

- 1968 Los centros de gravedad de la economía española. Madrid: Guadiana.

- 1973 La República. La era de Franco. Madrid: Alianza-Alfaguara.

Terrón, Eloy

- 1969 Sociedad e ideología en los orígenes de la España contemporánea. Barcelona: Península.

Texier, J.

- 1968 "Gramsci, théoricien des superstructures", La pensée, No. 139.

Tezanos, José F.

- 1974 "Transformaciones en la estructura de clases de la sociedad española actual", Sistema, No. 6 (julio): 89-118

Tezanos, José F.(ed.)

- 1974 Las nuevas clases medias. Madrid: EDICUSA.

Thibaudet, Albert

- 1932 "Pour l'histoire du parti intellectuel", Nouvelle Revue Française, Vol. XXV: 265-272.

Thomas, Hugh

- 1961 The Spanish Civil War. Nueva York: Harper.

Thomas, William I., y Florian Znaniecki

- 1920 The Polish Peasant in Europe and America. Boston: Gorham.

Thomlinson, Ralph

- 1967 Sociological Concepts and Research. Acquisition, Analysis and Interpretation of Social Information. Nueva York: Random House.

Thorne, Christopher G.

- 1965 Ideology and Power. Londres: Collier-Macmillan

Tierno Galván, Enrique

- 1965 Humanismo y sociedad. Madrid: Taurus.

- 1969a Diderot como pretexto. Madrid: Taurus

- 1969b Razón mecánica y razón dialéctica. Madrid: Tecnos.

- 1970 La humanidad reducida. Madrid: Taurus.

- 1971 Escritos (1950-1960). Madrid: Tecnos.

- 1972 La rebelión juvenil y el problema de la universidad. Madrid: Seminarios y Ediciones.

- 1973a "Reflexiones sobre el proceso de mi evolución intelectual", Sistema, No. 4 (octubre): 5-14

Tierno Galván, Fnriquie(ed.)

- 1973 Antología de Marx. Madrid: EDICUSA. Introducción y edición de E. Tierno Galván.

Tijeras, Eduardo

- 1972 "El pensamiento crítico de Gonzalo Fernandez de la Mora", Estafeta Literaria, No. 495( julio).

Tocqueville, Alexis de

- 1950 L'Ancien Régime et la revolution. París: Pleyade. Quinta edición

Togliatti, Palmiro

- 1967 Gamsci. Roma: Editori Riuniti.

Torre, Guillermo de la

- 1953 "Hacia una reconquista de la libertad intelectual", La Torre. Revista General de la universidad de Puerto Rico, No. 3 (julio-septiembre).

Tovar, Antonio

- 1968 Universidad y educación de masas. Barcelona: Ariel

- 1969 "Panorama cultural", en José María de Areilza et al., España, perspectiva 1969. Madrid: Guadiana.

Tovar, Antonio (ed.)

- 1948 La conciencia española. Antología de Menendez Pelayo. Madrid : Epesa. Prólogo y recopilación de A. Tovar

Tracy, Count Destutt de

- 1801 Eléments d'ideologie. París: Vrin.

Trías, Eugenio

- 1970 Teoría de la ideologías. Barcelona: Península.

Triunfo, Revista

- 1972a "La Cultura en la España del siglo XX", Triunfo, No. monográfico 507 (17 de junio).

- 1972b "Los españoles", Triunfo, No. monográfico 532 (9 de diciembre).

Trow, Martin A.

- 1957 Right Wing Radicalism and Political Intolerance: A Study of Support for McCarthy in a New England Town. Nueva York: Columbia University. Tesis doctoral.

Tuñón de Lara, Manuel

- 1966 La España del siglo XX. París: Librería española.

- 1967 Antonio Machado, poeta del pueblo. Barcelona. Nova-Terra.

- 1967a Historia y realidad del poder. El poder y las élites en el primer tercio de la España del siglo XX. Madrid: EDICUSA.

- 1971a Medio siglo de cultura española (1885-1936). Madrid: Tecnos.

- 1971b "Acotaciones sobre la cultura española", Cuadernos para el Diálogo, No. 100 (enero).

Turk, Herman

- 1970 "Interorganizational Networks in Urban Society: Initial Perspectives and Comparative Research", American Sociological Review, Vol. 35: 1-19.

Umbral, Francisco

- 1972a Amar en Madrid. Barcelona: Planeta.
- 1972b Memorias de un niño de derechas. Barcelona: Destino
- 1973a Diario de un snob. Barcelona: Destino.
- 1973b Carta abierta a una chica progre. Madrid: ediciones 99.

Valery, Paul

- 1948 Monsieur Teste. Nueva York: Alfred A. Knopf.

Vallier, Ivan

- 1971 Comparative Methods in Sociology. Essays on Trends and Applications. Berkeley, Cal.: University of California Press.

Varios autores

- 1959 Studi gramsciani. Atti del convegno tenuto a Roma nei giorni 11-13 gennaio 1958. Roma: Editori Riuniti.
- 1967-
- 1969 Gramsci e la cultura contemporánea. Atti del convegno internazionale di studi gramsciani tenuto a Cagliari il 23-27 aprile 1967. Roma: Editori Riuniti. Dos volúmenes.
- 1968 La tradición intelectual de Occidente. Madrid: Norte y Sur.
- 1970 Teoría y sociedad. Homenaje al profesor Aranguren. Madrid: Taurus.
- 1971 Las ideologías en la España de hoy. Coloquio. Madrid: Seminarios y Ediciones.
- 1972 "Sobre el concepto de desarrollo político", Revista de la Universidad de Madrid, Vol. XXI, No. 81.

Varios autores

- 1972a Homenaje a Aranguren. Madrid: Revista de Occidente.
- 1972b Estudios de ciencia política y sociología. Homenaje al profesor Carlos Ollero. Madrid: s. e.

Vazquez Montalban, Manuel

- 1970 Informe sobre la información. Barcelona: Fontanella.
- 1971 Crónica sentimental de España. Barcelona: Fontanella.

Veirat, Miguel

- 1971 Hablando de España en voz alta. Madrid: Nuevo Diario.
- 1973 Carta abierta a un monárquico de siempre. Madrid: ediciones 99.

Veirat, Miguel, y José Luis Navas

- 1973 Falange hoy. Madrid.

Velarde Fuertes, Juan

- 1969 Sobre la decadencia económica de España. Madrid: Tecnos.
- 1970 España ante la socialización económica. Madrid: ZERO.
- 1972 El nacional-sindicalismo cuarenta años después. Madrid: Editora Nacional.

Vicens- Vives, Jaume

- 1961 Cataluña en el siglo XIX. Madrid: Rialp.

Vicens- Vives, Jaume et al.

- 1959 Historia social y económica de España y América. Burguesía, Industrialización y obrerismo. Barcelona: Teide. Vol. V.

Vidal Beneyte, José

- 1965 Las pobrecitas ideologías. Madrid: Cuadernos de Ciencia Social CEISA.
- 1966 Elecciones municipales y referendum. Madrid: Cuadernos de Ciencia Social CEISA.
- 1972 "Apuntes para una aproximación al estudio sobre religión y sociedad en España" Pp. 905-943, en Varios autores, Estudios de ciencia política. Homenaje al profesor Ollero. Madrid: s.e.

Vidal Villa, José María

- 1973 Iniciación a la economía marxista. Barcelona: Laia.

Vilar, Pierre

- 1962 La catalogue dans l'Espagne moderne. Recherches sur le fondaments économiques des structures nationales. París: SEVPEN, Tres volúmenes.

Vilar, Sergio

- 1965 "¿Tener libertad o ser libres?" Pp. 35-55, en Varios autores, Esa gente de España. México: Centro de Estudios y Documentación Sociales.
- 1966 Manifiesto sobre arte y libertad. Encuesta entre los intelectuales y artistas españoles. Madrid: Fontanella.
- 1968 Protagonistas de la España democrática. La oposición a la dictadura, 1939-1969. París: Librería Española.

Viñas Mey, Carmelo

- 1947 "Glosa al momento intelectual de España", Escorial, No. 6.
- 1963 La estructura dualística de España y sus posibilidades de reforma. Madrid: CESVS.

Wallerstein, Immanuel

- 1974 "Class Formation in the Capitalist World-Economy", VIII World Congress of Sociology. Toronto: mimeo.

Warner, R. Stephen

- 1970 "The Role of Religious Ideas and the Use of Models in Max Weber's Comparative Studies of Non-Capitalist Societies", The Journal of Economic History, No. 1. (marzo): 74-99.
- 1973 "The Intellectuals and the Power and Other Essays by E. Shils. Review Symposium", American Journal of Sociology, Vol. 79: 718-724.

Waxman, Chaim L. (ed.)

- 1969 The End of Ideology. Debate. Nueva York: Simon and Schuster.

Weber, Max

- 1949 The Methodology of the Social Sciences. Glencoe, Ill.: The Free Press. Traducción y edición de E. Shils y H. Finch,
- 1950 General Economic History. Glencoe, Ill.: The Free Press. Traducción de Frank H. Knight.
- 1958a The Protestant Ethic and the Spirit of Capitalism. Nueva York: Scribners. Traducción de Talcott Parsons.
- 1958b From Max Weber. Essays in Sociology. Nueva York : Oxford University Press. Traducción, edición, e introducción de H. H. Gerth y C. W. Mills.

(Weber, Max)

- 1958c The Religion of India. The Sociology of Hinduism and Buddhism. Nueva York: The Free Press. Traducido por H. H. Gerth y Don Martindale.
- 1963 The Sociology of Religion. Boston: Beacon Press. Traducido por E. Fischoff. Introducción de Talcott Parsons.
- 1964 The Religion of China: Confucianism and Taoism. Nueva York: Macmillan. Traducido por H. H. Gerth. Introducción de C. K. Yang.
- 1967 Ancient Judaism. Nueva York: The Free Press. Edición de H. H. Gerth y Don Martindale.
- 1968 Economy and Society. An Outline of Interpretative Sociology. Nueva York: The Bedminster Press. Edición de Guenter Roth y Claus Wittich.

Weiss, Peter

- 1970 Notes On the Cultural Life of the Democratic Republic of Vietnam. Nueva York: Dell.

Wesolowsky, Włodzimierz

- 1967 "Marx's Theory of Class Domination" Pp. 21-53 en Polish Association of Political Sciences, Polish Round Table Yearbook, 1967. Varsovia: Ossolineum.

Weyl, Nathaniel

- 1966 The Creative Elite in America. Washington: Public Affairs Press.

White, Morton, y Lucia White

- 1962 The Intellectual Versus the City. From Thomas Jefferson to Frank Lloyd Wright. Nueva York: New American Library.

Wilensky, H. L.

- 1956 Intellectuals in Labor Unions: Organizational Pressures on Professional Roles. Glencoe, Ill.: The Free Press.

Willer, Judith

- 1971 The Social Determination of Knowledge. Prentice Hall, N. J.; Englewood Cliffs.

Willhelm, Sydney M.

- 1964 "Scientific Accountability and Moral Accountability" Pp. 181-195, en Irving L. Horowitz (ed.), The New Sociology. Nueva York: Oxford University Press.

Williams, Gwyn A.

- 1960 "The Concept of 'Egemonia' in the Thought of Antonio Gramsci: Some Notes On Interpretation", Journal of the History of Ideas, Vol. XXI (octubre-diciembre): 586-599.

Wilson, Francis G.

- 1954 "Public Opinion and the Intellectuals", American Political Science Review, Vol. 48 (junio): 321-339.

- 1967 Political Thought in National Spain. Champaign, Ill.: Stipes Publishing Co.

Winetroub, Kenneth

- 1964 "Mills and the Intellectual Default" Pp. 147-161, en Irving L. Horowitz (ed.), The New Sociology: Oxford University Press.

Wolff, Kurt H.

- 1968a Hingebung und Begriff. Nuewied: Luchterhand.
- 1968b Versuch zu einer wissenssoziologie. Berlin: Luchterhand.
- 1971 "Introduction: A Reading of Karl Mannheim" Pp. xi- cxl en  
Karl Mannheim, From Karl Mannheim. Nueva York: Oxford  
University Press.

Wolff, Laurent

- 1972 Idéologie et production. París: Alcan.

Wolfe, Alan

- 1974 "New Direction in the Marxist Theory of Politics", Politics  
and Society, Vol. 3 (invierno): 131-159.

Wolff, Paul, Barrington Moore, y Herbert Marcuse

- 1969 A Critique of Pure Tolerance. Boston: Beacon Press.

Wood, Neal

- 1959 Communism and British Intellectuals. Nueva York: Columbia  
University Press.

Woolston, Howard B.

- 1936 "American Intellectuals and Social Reform", American  
Sociological Review, No. I (enero): 363-372.

Worf, Benjamin

- 1956 Language, Thought, and Reality. Selected Writings of  
Benjamin Lee Worf. Cambridge; Mass.: The M. I. T. Press.  
Editado por John B. Carroll.

Ynfante, Jesús

- 1970 La prodigiosa aventura del Opus Dei. Génesis y desarrollo de la santa mafia. París: Ruedo Ibérico.

Zeitling, Irving

- 1968 Ideology and the Development of Sociological Theory. Prentice Hall, N. J.: Englewood Cliffs.

Zeltner, Hermann

- 1966 Ideologie und Wahrheit. Stuttgart: Frommann.

Znaniecki, Florian

- 1934 The Method of Sociology. Nueva York: Rienhart and Winston.

- 1940 The Social Role of the Man of Knowledge. Nueva York: Columbia University Press.

- 1969 On Humanistic Sociology. Selected Papers. Chicago: Chicago University Press.

Zola, Emile

- 1898 "Lettre à M. Félix Faure président de la République", L'Aurore, (13 de febrero de 1898) (J'accuse).

- 1969 L'affaire Dreyfus. La vérité en marche. París: Garnier-Flammarion. Primera edición 1901. Cronología y prefacio de Colette Becker.

Zoltowski, Victor

- 1952 "Les cycles de la création intellectuelle et artistique", Année Sociologique, Serie tercera: 163-202.